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ПРЕЗИДЕНТ

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН» 
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Аида ГАЛИЕВА, Уральск

Правительство приняло Концепцию по развитию искусственного 
интеллекта на 2024–2029 годы, предполагающую внедрение технологий 
ИИ в различные сферы экономики. Документ разработан 
по поручению Президента страны, которое он озвучил в феврале 
этого года.

ПРАЗДНИК ВЫСОКОГО ИСКУССТВА

МЫ С ТОБОЙ ОДНОЙ ПЛОТИ

В театре «Астана Опера» завершился 
Международный музыкальный фестиваль 
«Опералия». Длился он полтора месяца, и за это 
время оперные и балетные постановки, а также 
концертные выступления посетили более 15 тысяч 
зрителей. Мероприятия прошли при поддержке 
Министерства культуры и информации РК.

В Шымкентской городской клинической больнице 
№ 1 приготовили к выписке семейную пару – Ерлана 
и Айну Аскаровых. 49-летнему супругу пересадили 
почку от его жены. Это уже четвертая операция по 
трансплантологии от живого родственного донора 
в медицинском центре в нынешнем году.

ИИ В ПОМОЩЬ
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ПОВЫСИТЬ ДОВЕРИЕ К СТАТИСТИКЕ

СДЕЛАЙ МИР ВОКРУГ ЧИЩЕ
В рамках Республиканской общенациональной ак-
ции «Таза Қазақстан» в Уральске и районах области 
проведена серия экологических акций, направ-
ленных на формирование экологической культуры 
среди молодежи, привитие любви к родному краю и 
поддержание чистоты окружающей среды.

– Молодежь нашего региона не оста-
лась в стороне от республиканского 
движения «Таза Қазақстан» и единым 
фронтом приняла участие в экологиче-
ской акции, призывая всех своих друзей, 
коллег, родных не оставаться в стороне 
и помогать делать природу родного края 
лучше и чище. Поддерживая инициати-
вы Президента страны Касым-Жомарта 
Токаева по озеленению и экологиче-
ской культуре общества, на территории 
Западно-Казахстанской области акция 
«Таза Қазақстан» и «Марафон добрых 
дел» прошли в четырех районах и городе 
Уральске. В областном центре силами во-
лонтеров была проведена уборка парков 
и скверов, посадка деревьев и установка 
информационных стендов, организован 
мастер-класс по сортировке отходов. Же-
лание участвовать в экоакции проявили и 
старшеклассники, отдыхающие в лагерях, 
которые тоже присоединились к экоак-
тивистам. За два дня проведены работы 
по уборке территории городища Жайык, 
парка культуры и отдыха, сквера Курман-
газы и Дины, районов Омеговского моста 

и Переволочной рощи, – сообщил руко-
водитель городского информационно-
аналитического и ресурсного центра по 
работе с молодежью Дулат Жусипкалиев.

По информации организаторов, в кон-
це июля планируется провести акцию 
«Таза жағалау», целью которой является 
очистка берегов рек и водоемов от му-
сора, восстановление экосистем водных 
ресурсов и предотвращение загрязнения 
водоемов бытовыми и промышленными 
отходами. В августе состоится акция «Таза 
ауыл», направленная на улучшение сани-
тарного состояния сельских населенных 
пунктов. В рамках этой акции будут про-
ведены массовые уборки в селах, а также 
мероприятия по благоустройству и озеле-
нению сельских территорий. В сентябре 
пройдет акция «Таза аула», в рамках кото-
рой будет улучшено состояние дворовых 
территорий в городе и селах, посажены 
деревья и кустарники, а также организо-
ван конкурс на лучший двор. Также пла-
нируется очистить от мусора русла рек 
и территории, пострадавшие от паводка. 
Эти мероприятия помогут улучшить эко-
логическую обстановку в регионе и по-
высить уровень экологической культуры 
среди населения. 

Всего с начала старта акции «Таза 
Қазақстан» в Западно-Казахстанской 
области привели в порядок 231 парк и 
сквер, 1 221 социальный объект и 525 
историко-культурных памятников. На тер-
риториях населенных пунктов высадили 
более 48 тысяч саженцев различных де-
ревьев и кустарников. В санитарных ра-
ботах приняли участие свыше 131 тысячи 
жителей, более трех тысяч учреждений 
и предприятий, около 74 тысяч частных 

дворов. В экологическом месячнике за-
действовано 1 197 единиц техники, сила-
ми которой вывезено 49 307 тонн мусора. 
Такие экологические акции продлятся 
до ноября. Организаторы экоакции при-
звали всех желающих принять участие в 
дальнейших работах по благоустройству 
и очистке территорий всех населенных 
пунктов.

– В рамках текущего содержания улич-
но-дорожной сети и городской террито-

рии были очищены все арычные систе-
мы и осуществлен сброс воды, вывезено 
67 800 тонн крупногабаритных отхо-
дов, проведены работы по сенокошению 
травы и санитарной обрезке деревьев. 
Начата уборка 24 стихийных свалок, осу-
ществляется установка временных му-
соросборников и евроконтейнеров, – со-
общил заместитель акима Уральска Жан-
дос Дуйсенгалиев.

Для эффективной работы территория 
Уральска поделена на 24 участка, где за-
планирован ряд работ по текущему ре-
монту 38 многоквартирных жилых домов, 
расположенных на магистральных улицах 
нашего города, включая покраску фаса-
дов и замену кровли. В настоящее время 
проводится техобследование и проекти-
рование, готовится бюджетная заявка. 

– Каждую субботу любой желающий 
может внести свою лепту в чистоту родно-
го города, села. В рамках акции мы очис-
тили территорию рощи от мусора. Для 
активности даже устроили небольшие со-
ревнования по скорости уборки и чистоте. 
Считаю, что акция «Таза Қазақстан» явля-
ется важным мероприятием, которое не 
только способствует поддержанию чисто-
ты окружающей среды, но и воспитывает 
у подрастающего поколения желание 
бережно относиться к природе родного 
края, – отметил волонтер Алишер Турган-
бай.

День чистоты завершился вечерним 
концертом в парке культуры и отдыха, на 
котором организаторы экоакции призва-
ли жителей принять участие в дальней-
ших субботниках, которые будут прохо-
дить в рамках «Таза Қазақстан».

Глава государства принял председателя Агентства по стратегическому плани-
рованию и реформам Жандоса Шаймарданова. Президент был ознакомлен с 
информацией о текущих трендах в национальной и мировой экономике, а также с 
предложениями по дальнейшей реализации структурных реформ.

Касым-Жомарту Токаеву было доложено об инсти-
туциональном усилении основ государственной ста-
тистики и управления данными. Как сообщил Жандос 
Шаймарданов, Бюро национальной статистики на-
делено полномочиями государственного контроля в 
отношении административных источников. До конца 
текущего года будет проведена оценка качества баз 
данных девяти государственных органов. Это позво-
лит распространить стандарты качества и междуна-
родную методологию на административные источни-
ки данных.

Глава государства был проинформирован о пере-
ходе агентства от краткосрочного к среднесрочному 

планированию статистической деятельности на пе-
риод до трех лет с учетом активного использования 
административных и альтернативных источников ин-
формации.

Председатель агентства сообщил, что реформы 
позволят сократить статистическую отчетность до 
двух раз, при этом повысится качество данных и до-
верие к официальной статистике.

По итогам встречи Президент подчеркнул важ-
ность качественной проработки социально-эконо-
мических реформ и поручил председателю агентства 
продолжить дальнейшую работу в этом направлении.

По материалам сайта Akorda.kz
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На встрече в суде обсуж- 
дались изменения в законо-
дательстве, направленные на 
реформирование судебной 
системы и правоприменение. 
Нурлан Бекназаров поговорил 
о реализации задач, вытекаю-
щих из поручений Президента, 
и рассказал о законах, при-
нятых Парламентом, включая 
изменения в Конституционный 
закон «О судебной системе и 
статусе судей РК».

– Принимаемые законы 
направлены прежде всего на 
обеспечение справедливо-
го правосудия, укрепление 
доверия общества к судам, а 
также чтобы суды и судебные 
процедуры соответствовали 
современным требованиям и 
защищали права наших граж- 
дан, – отметил Нурлан Бекна-
заров.

В ходе совещания в депар-
таменте полиции обсужда-
лись вопросы обеспечения 
общественной безопасности 
и профилактики правона-
рушений. Начальник ДП до-

ложил сенатору о снижении 
преступности в городе на 
24,8%.

Вместе с тем в ходе встре-
чи поднимались вопросы, 
решение которых сможет по-
высить эффективность работы 
местного департамента. Один 
из таких вопросов – необхо-
димость увеличения штатной 
численности сотрудников 
полиции. В свою очередь се-
натор подчеркнул значимость 
реформ правоохранительной 
системы и укрепления право-
вого государства.

Кроме того, Нурлан Бекна-

заров провел личный прием 
граждан, на котором обсуж- 
дались вопросы присвоения 
улицам имен ветеранов, под-
держки бизнеса, трудоустрой-
ства и здравоохранения.

– Такие встречи очень 
важны. Мы не только следим 
за выполнением поручений 
Президента, но и обраща-
ем внимание на вопросы, 
волнующие население. Все 
поднятые вопросы будут рас-
смотрены и решены в рамках 
действующего законодатель-
ства, – подчеркнул депутат.

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ
Депутат Сената Парламента РК Бауыржан 
Каниев провел ряд встреч с жителями 
Актюбинской области, руководством 
областного и городского акиматов, а 
также с депутатами маслихатов. Основные 
темы встреч – вопросы социально-
экономического развития региона, 
ликвидации последствий недавних паводков 
и подготовки к предстоящему отопительному 
сезону.

Бауыржан Каниев под-
черкнул важность скоорди-
нированных действий всех 
уровней власти для обес-
печения устойчивого раз-
вития области и повышения 
качества жизни ее жителей. 
В ходе встреч особое внима-
ние сенатор уделил вопросам 
улучшения инфраструктуры и 
жилищно-коммунального хо-

зяйства, а также реализации 
государственных программ 
поддержки малого и среднего 
бизнеса.

На встрече с акимом Ак-
тюбинской области обсужда-
лись текущее состояние дел 
и меры, предпринимаемые 
для устранения последст-
вий паводков. Поговорили 
и о дальнейших планах по 
укреплению защитных соо-
ружений, реконструкции по-
врежденных объектов и ока-
занию помощи пострадавшим 
гражданам. Была подчеркнута 

необходимость своевремен-
ного и эффективного рас-
пределения выделенных для 
этого ресурсов.

Кроме того, в ходе встречи 
поднимался и вопрос подго-
товки к отопительному сезо-
ну. Рассматривались меры по 
обеспечению бесперебой-
ного снабжения топливом и 
проведению профилактичес- 
ких работ на объектах тепло-
энергетики.

Вместе с тем Бауыржан 
Каниев также посетил Му-
галжарский и Темирский рай- 

оны области. В Мугалжарском 
районе депутат ознакомился 
с ходом строительства двух 
новых школ на 600 мест в 
городе Кандыагаше, а также 
нового здания музея и архива 
в селе Шубаркудук.

В Темирском районе сена-
тор ознакомился с работой по 
укладке асфальтового покры-
тия на ряде улиц районного 
центра. Бауыржан Каниев ре-
комендовал представителям 
подрядных компаний уско-
рить темпы строительных  
работ.

О текущей ситуации и проводимых 
работах доложили министры про-
мышленности и строительства Канат 
Шарлапаев, энергетики Алмасадам 
Саткалиев и вице-министр транспор-
та Сатжан Аблалиев. Кроме того, гла-
ва Правительства заслушал акимов 
Актюбинской, Атырауской, Акмолин-
ской и Костанайской областей, а так-
же ЗКО и СКО.

В Казахстане по всем домам, при-
знанным не подлежащими восстанов-
лению в результате паводков, ведутся 
работы по строительству и выкупу. 
Всего в результате паводков постра-
дало 19 342 объекта недвижимости 
(дома и дачи, являющиеся единствен-
ным жильем), 8 578 из них признаны 
не подлежащими восстановлению. На 
сегодня проводятся работы по строи-
тельству 2 578 домов и выкупу 6 ты-
сяч объектов недвижимости.

Премьер-министр отметил опе-
ративность строительства 200 новых 
домов в СКО и пяти – в Павлодарской 
области. Также 22 дома будут сданы 
в ближайшие дни в Костанайской об-
ласти. Отмечено, что в целом приняты 
все меры для ускоренного восста-
новления жилья. Акиматы полностью 
обеспечены необходимым финанси-
рованием, устранены все коллизии, 
утверждены типовые проекты возво-
димых домов.

Вместе с тем в отдельных регионах 
имеется отставание от графика работ 

на 15–25 дней. В частности, низкие 
темпы строительства наблюдаются 
в ЗКО, Актюбинской, Акмолинской и 
Атырауской областях. 

Глава Правительства поручил аки-
мам мобилизовать людей и технику 
по каждому объекту, напомнив, что 
для исполнения поставленных Пре-
зидентом задач остается порядка 2,5 
месяца. При этом Премьер-министр 
потребовал не допускать нарушений 
строительных норм.

– Надо ускорить темпы восстано-
вительных работ. Все вопросы, свя-
занные с поставкой строительных 
материалов, мобилизацией трудовых 
ресурсов и спецтехники на площад-
ках, нужно оперативно решать. Обо 
всех проблемах, влекущих отстава-
ние от графика, незамедлительно 
докладывать в центр. При необходи-
мости мы перераспределим ресурсы, 
усилим вас техникой и людьми, – под-
черкнул Олжас Бектенов.

Министр промышленности и стро-
ительства Канат Шарлапаев, вице-
министры энергетики и транспорта 
по поручению Премьер-министра 
основную часть рабочего времени бу-
дут находиться в регионах, непосред-
ственно на строительных площадках 
до завершения всех работ.

На ремонт и реконструкцию мест-
ных дорог из резерва Правительства 
выделено 22,7 млрд тенге, 7,5 млрд 
направлено на восстановление школ 
в пострадавших регионах. Все школы 
будут восстановлены до начала учеб-
ного года. 

Сабина САДИЕВА, 
докторант Высшей школы 
государственной 
политики НУ
Если спросить десять человек, 

что такое «Новый Казахстан», то 
получите десять версий. А если 
спросить десять экспертов, то и 
того больше. Но вопрос все же 
важный. Уже понятно, что нас 
ждет сложное время – и люди 
должны очень хорошо понимать 
логику перемен в стране, чтобы 
было «за что стараться». Навер-
ное, поэтому такой отдельный 
жанр в практике казахстанской 
политики, как «позиционная 
статья», важен. Спикер Сената 
Маулен Ашимбаев опубликовал 
статью «Логика реформ» в газе-
те «Время», где дает свой анализ 
происходящего. Мне интересен 
не столько экскурс в историю 
страны (первая часть статьи), 
а, скорее, два главных вопроса 
между строк: (1) что такое «Но-
вый Казахстан» и (2) есть ли у  
Токаева свой модернизацион-
ный проект? 

В статье Ашимбаев исполь-
зует уже знакомые лозунги, что 
«новый» – это «справедливый» 
и «слышащий», но еще и пропи-
сывает суть изменений: Новый 
Казахстан – это Казахстан, кото-
рый живет по новым правилам, 
институционально модернизиро-
ванная страна. Цитата: «Его суть 
в первом приближении можно 
сформулировать так: смена ста-
рой управленческой парадигмы 
на открытую демократическую 
модель + экономическое благо-
получие для всех граждан стра-
ны». Как видите, управление по 
новым правилам здесь важнее 
экономики. 

Я хочу просто вручную вынес- 

ти из статьи этот акцент: поли-
тика сначала, подотчетность и 
эффективность госуправления, а 
потом уже экономика. Если мы 
что-то и поняли про нашу эко-
номику уже, это то, что у нас она 
достаточно адаптивна. Кто-то го-
ворит, что все держится на неф-
ти, кто-то говорит про мастерство 
макроэкономистов, я не большой 
специалист, но можно принять 
как факт то, что экономика под-
страивается под институты и вы-
дает тот результат, который задан 
политическими правилами игры. 
Давайте сохранять этот акцент. 
Ответ на выбор «свобода или хо-
лодильник», «политика или эко-
номика» в отказе выбирать. 

Важно про «потерянное деся-
тилетие»: «Происходит монопо-
лизация всех значимых эконо-
мических и политических сфер. 
Начинают проявляться признаки 
голландской болезни – легких 
денег от нефтяной ренты: кор-
рупция, непотизм, повсеместный 
правовой нигилизм, сворачива-
ние здоровых рыночных отно-
шений, замененных интересами 
нескольких олигархических 
групп, сросшихся с госаппара-
том. На фоне расточительных 
помпезных мероприятий растет 
имущественное неравенство». 
Мне кажется, мы не сделали 

работу над ошибками по этому 
периоду. Административно, этот 
период тоже выделяется: пос- 
ле кризиса 2008 года многие 
программы помощи бизнесу и 
людям превратились в каналы 
прокачки бюджетных денег без 
оценки эффективности, попытки 
поднять потенциал управления 
через «План 100 шагов» не дали 
эффекта. В статье есть признание 
проблем, и это первый шаг, а что 
дальше? 

Из статьи: «В этом определя-
ющее отличие модернизацион-
ной повестки Касым-Жомарта 
Токаева: если прежде реформы 
навязывались сверху, то теперь 
они являются откликом на со-
циальный запрос снизу». Хочу 
добавить, что в построении боль-
ших планов и стратегий прежний 
режим черпал легитимность, по-
этому мы все и застали череду 
«больших целей» (2020, 2030, 
2050). Модернизационный про-
ект Токаева – это отчасти рас-
чистка жизненного пространства 
и политическая трансформация 
страны на фоне накопленных 
внутренних проблем и внешнего 
давления. И нас иногда подводит 
привычка видеть «фишечки» и 
большие проекты, а этот проект 
включает в себя множество внут- 
ренних, системных решений. В 
статье они описаны: выборность 
акимов, усиление маслихатов, 
местное самоуправление, пар-
тийное развитие и так далее. 
«Новый общественный запрос 
совпал с основным вектором по-
литических реформ Президента 
Касым-Жомарта Токаева: созда-
ние новой модели управления, 
основанной на политической 
конкуренции и деконцентрации 
власти».

О ГОСУДАРСТВЕННОЙ  
ТРАНСФОРМАЦИИ  
И «ФОРМУЛЕ ТОКАЕВА»

Диас МАКЕНОВ, 
эксперт Института анализа 
социально-политических 
процессов
Привлекла внимание статья 

Спикера Сената Маулена Ашим-
баева, где он предлагает ретро-
спективный анализ и современ-
ные условия трансформации 
взаимного договора государст-
ва и общества.

По сути, сформулирована по-
литическая «Формула Токаева» 
как итог пяти лет руководства и 
стратегия дальнейшего рефор-
мирования.

Читая «между строк», в под-
крепление этой «формуле», в 
статье четко улавливается ряд 
важнейших посылов общест-
венности со стороны Главы Се-
ната, по Конституции – второго 
человека в государстве.

Во-первых. Управленческим 
подходам прежнего руководст-
ва страны и элиты даны трезвые 
и объективные оценки. Вскрыты 
недостатки и перекосы. Властью 
понят и воспринят максималь-
но актуальный запрос масс на 
восстановление социальной 
справедливости, нарушенной в 
результате прошлых управлен-
ческих просчетов. 

Из дискурса статьи Ашим-
баева очевидно, что принятая 
Назарбаевым на заре 1990-х 
годов прошлого века и практи-
чески неизменная 30 лет идея: 
«Сначала экономика – потом 
политика», изжив себя на опре-
деленном этапе, привела к за-

полнению государством всех 
ниш, выдавливанию частных 
инициатив. Суперпрезидентская 
форма правления стала самоце-
лью, привела к перегибам, поро-
дила коррупцию, непотизм, пра-
вовой нигилизм, процветание 
олигархических групп и имуще-
ственное неравенство, а в итоге 
– «потерянное десятилетие».

Замедление экономическо-
го роста нарушением рыноч-
ной логики создало основу для 
неполноценного социального 
договора. Эксплуатация народ-
ного достояния пошла на пользу 
состоятельных элит, а не рас-
пределилась равномерно среди 
всех сегментов общества.

Противоречия с обществом 
вышли на передний план. Раз-
вился новый общественный 
запрос на смену политической 
парадигмы. 

Властью сегодня осознается 
не только нецелесообразность, 
но и невозможность любых 
попыток реставрации старых 
подходов, необходимость комп- 
лексной модернизации всех 
сфер – от политики до эконо-
мики.

Во-вторых. Глава государства 
является идейным вдохновите-
лей, автором и гарантом реали-
зации комплексного реформи-
рования.

Ашимбаев констатирует про-
ведение с 2019 года работы по 
созданию новой модели управ-
ления, основанной на политиче-
ской конкуренции и деконцент-

рации власти, со справедливым 
распределением доходов сре-
ди населения и наращиванием 
благосостояния. Это основная 
цель реформ.

Уже реализованы четыре 
пакета политических реформ, 
запустивших «цепную реакцию, 
сдвинувшую с мертвой точки 
все процессы государственной 
и общественной жизни».

Преодолено имевшееся на 
первых порах скрытое, но ак-
тивное сопротивление пред-
ставителей старых элит. Страна 
выстояла и в череде острых вы-
зовов – пандемии, крупных ЧС и 
при «кантаре».

В-третьих. Успех реформ за-
висит от участия, восприятия, 
взаимной поддержки общества 
и государства.

Казахстан проходит пере-
ломный момент, который дол-
жен изменить судьбу нации. 
Страна стоит в «новой точке 
отсчета», «на исторической 
развилке», где требуется выбор 
верного пути.

Одинаково опасны два ас-
пекта: девальвация, «забалты-
вание» идей реформирования 
исполнителями, а также пассив-
ность, тотальное неверие наро-
да в благие намерения власти.

В этой связи совершенно 
очевидно, что предложенный 
эволюционный путь политиче-
ских и экономических реформ 
подразумевает постепенную, 
а не быструю, трансформацию 
принципов госуправления без 
резких колебаний, могущих на-
рушить стабильность.

Это требуется понять и при-
нять казахстанскому обществу, 
предоставив максимальный ли-
мит доверия власти, восприни-
мать как элемент, условие ново-
го общественного договора.

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

МНЕНИЯ

УПРАВЛЯТЬ ПО-НОВОМУ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ВОССТАНОВЛЕНИЕ  
ДОМОВ –  
НА ПОСТОЯННОМ 
КОНТРОЛЕ
Премьер-министр РК Олжас Бектенов провел 
совещание по вопросам восстановления жилья  
и инфраструктуры после паводков.

ОБЩЕСТВЕННАЯ  
БЕЗОПАСНОСТЬ 
В ПРИОРИТЕТЕ
Депутат Сената Парламента РК  
Нурлан Бекназаров провел встречи  
с представителями суда и полиции города 
Шымкента, а также обсудил вопросы 
развития МСБ, трудоустройства  
и здравоохранения с местными жителями.
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«ҚАРЫЗСЫЗ ҚОҒАМ»

Партия «AMANAT» в рамках 
проекта «Қарызсыз 
қоғам» организовала 
обучение учителей навыкам 
преподавания финансовой 
грамотности. Всего по всей 
стране пройдут обучение 
7 500 преподавателей школ, 
колледжей и университетов. 
Планируется, что предмет 
войдет в учебную программу 
уже в новом учебном году.

В Астане с участниками обучающего 
семинара встретились Спикер Мажили-
са Парламента РК, Председатель пар-
тии «AMANAT» Ерлан Кошанов, а также 
министр науки и высшего образования 
Саясат Нурбек и министр просвещения 
Гани Бейсембаев.

По словам Спикера Мажилиса, учителя 
во все времена были главными провод-
никами для всего нового и прогрессив-
ного в нашем обществе. Поэтому важно, 
чтобы педагоги вникли в суть нового 
предмета по финансовой грамотности и 
дальше смогли обучать молодежь.

– Как вы знаете, Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев в своем Посла-
нии народу уделил особое внимание 
проекту «Қарызсыз қоғам» по повы-
шению финансовой грамотности. Пре-
зидент поручил совместно с Прави-
тельством превратить эту инициативу в 

общенациональный проект и расширить 
его масштабы. И начинать эту работу 
надо прежде всего со школы и вузов. 
Главный принцип политики нашего Пре-
зидента – проводить реформы для лю-
дей и вместе с людьми. Именно поэтому 
мы пригласили вас, учителей, и вместе с 
вами хотим работать над повышением 
финансовой грамотности наших граж-
дан, – сказал Ерлан Кошанов.

Он особо подчеркнул, что сегодня 
отечественная система образования 
должна давать молодому поколению са-
мые актуальные знания и максимально 
готовить их к современной жизни. Это 
практика ведущих зарубежных стран.

Спикер также добавил, что государ-
ство принимает системные меры по 
снижению уровня долговой нагрузки 
населения. По поручению Президента 
фракция партии «AMANAT» в Мажилисе 

разработала новый закон по снижению 
закредитованности населения, который 
направлен в первую очередь на защиту 
интересов граждан, а не банков и фи-
нансовых организаций.

Как отметил Секретарь партии Эльдар 
Жумагазиев, всего в 2024 году изучать 
финансовую грамотность будут 100 тысяч 
студентов и 450 тысяч школьников. До-
полнительно 200 тысяч человек пройдут 
обучающие курсы. Таким образом, в те-
кущем году проектом «Қарызсыз қоғам» 
будет охвачено 750 тысяч человек.

В свою очередь руководитель ра-
бочей группы методологов проекта 
«Қарызсыз қоғам» Алма Дощанова рас-
сказала о специальном опросе среди 
600 тысяч учителей, школьников и их 
родителей. По результатам исследова-
ния, 60% опрошенных учеников отме-
чают важность финансовой грамотно-

сти. С ними согласны и родители: 78% 
респондентов считают, что их дети за-
интересованы в изучении финансовой 
грамотности. А методолог-разработчик 
Назым Бекжигит отметила, что финансо-
во грамотный гражданин – это фунда-
мент развития страны.

По мнению учителя гимназии № 5 
из Семея Сайрамгуль Джумадиловой, 
в современную цифровую эпоху, когда 
оформить кредит можно с помощью 
смартфона, крайне важно научить ре-
бенка распоряжаться средствами, пла-
нировать и совершать траты.

– Финансовая грамотность в школах 
важна, потому что она учит детей управ-
лять деньгами: составлять бюджет, эко-
номить и быть ответственным с день-
гами. Это помогает избегать долгов и 
мошенничества, развивает предприни-
мательские навыки и укрепляет уверен-

ность в будущем. Эти знания полезны и 
помогают создать финансово стабиль-
ное общество, – сказала она.

В завершение встречи министры про-
свещения и науки и высшего образова-
ния Гани Бейсембаев и Саясат Нурбек 
отметили высокую актуальность про-
екта «Қарызсыз қоғам» и обещали его 
полную поддержку на всех трех уров-
нях образования – в школах, колледжах 
и вузах. В частности, будут проводиться 
школьные олимпиады по финансовой 
грамотности, повысится интенсивность 
преподавания данного предмета, он 
станет обязательным для всех вузов по 
всей стране, особенно для специально-
стей, не связанных с экономикой.

Напомним, что проект «Қарызсыз 
қоғам» стартовал 2 мая прошлого года. 
За время его реализации обучение уже 
прошли порядка 150 тысяч человек.

ЛОГИКА ПЕРЕМЕН – ЛОГИКА ЖИЗНИ
Ербол ИСМАИЛОВ, 
эксперт по вопросам 
социально-трудовых отношений, 
генеральный директор Eurasian 
Center for People Management:

В круговороте событий и дел вре-
мя летит незаметно. Листая новост-
ные ленты, мы каждый день узнаем 
о том, что кто-то создал петицию, и 
она уже набрала несколько десятков 
тысяч голосов, что в страну возвра-
щаются незаконно выведенные за 
рубеж активы, что в стране принят 
План действий в области прав че-
ловека и верховенства закона, что в 
рамках бюджета народного участия 
на месте уродливой свалки появился 
красивый парк, что в Сенате появил-
ся Совет по инклюзии, что в результа-
те предложений НСОД и теперь уже 
Национального курултая принят ряд 
законов.

Все эти новости стали для нас при-
вычным фоном нашей повседневно-
сти. Мы больше не звоним друзьям 
после прочтения той или иной но-
вости с заявлениями в стиле: «Алле, 
дружище! Ты не поверишь…». Все это 
сегодня укладывается в рамки есте-
ственного хода жизни нашей страны. 
И мы почти не задумываемся о том, 
что еще пять лет назад ничего из это-
го в нашей жизни не было. Не было 
никакого «слышащего государства», 
не было Нового Казахстана.

Статья Маулена Ашимбаева «Ло-
гика перемен» заставила задумать-
ся над этим фактом, а также о том, 
действительно ли мы понимаем, куда 
идем, что надо делать, чтобы не упус-
тить возможность изменить жизнь к 
лучшему?

Следующим стал вопрос, что дей-
ствительно первично в социально 
ориентированном государстве – по-
литика, экономика или идеология? А 

то, что государство должно быть со-
циально ориентированным, ни у кого 
сомнений не вызывает. Народный 
энтузиазм, сопровождавший переход 
Казахстана на рельсы либеральной 
экономики в начале 90-х годов, к 
настоящему моменту исчез, уступив 
место желанию иметь гарантии со-
циальной защищенности. По данным 
социологов, порядка 80% казахстан-
цев выступают за усиление социаль-
ной ответственности государства, 
пусть даже и за счет реализации 
уравнительно-распределительной 
функции.

Как построить справедливое, со-
циально ориентированное общест-
во,  это вопрос не сегодняшнего дня. 
Первые мысли в этом направлении 
были высказаны в далекие антич-
ные времена. О значимости соци-
альной справедливости размышлял 
еще Аристотель, который считал, что 
именно стремление достичь соци-
ального благополучия объединяет 
людей в общество. Но универсаль-
ного решения, обеспечивающего 
баланс интересов всех групп насе-
ления, до сих пор не найдено. Такое 
решение должно учитывать как уни-
версальные человеческие ценности, 
так и национальную специфику. В 
Казахстане, имеющем колоссальный 
исторический опыт, пережившем не 
один социальный эксперимент, все 
не так просто.

С одной стороны, долго ли про-
держится идеологически мотивиро-
ванное общество в условиях пустых 
холодильников? Наша собственная 
недавняя история XX века показала, 
что даже если счет может идти на 
десятилетия, срок жизни такого госу-
дарства невелик.

Выученные уроки привели к тому, 
что в 90-е годы ставка была сделана 
на экономику. Это казалось вполне 
логичным, особенно на фоне полной 
смены идеологической и политиче-
ской парадигм. Но так ли устойчиво 
общество, которое главным приори-
тетом видит экономическое благосо-
стояние?

Сегодня мы понимаем, что и такой 
подход не является панацеей. Қантар 
2022 года, Кордайские события, рас-
тущая трудовая протестность – яркие 
тому примеры. Общество демонстри-
рует растущий запрос на социаль-
ную справедливость, на обновление 
общественного договора. При этом 
спектр направлений, определяющих 
зоны социальной ответственности го-
сударства, перманентно расширяется 
и, помимо традиционных борьбы с 
бедностью, правом на образование, 
медицину и труд, включает в себя 
уже и вопросы социальной инклюзии, 
гендерного равенства, экологической 
безопасности и многое другое.

Пять лет назад государство пред-
ложило принципиально новое виде-
ние общественного договора, выра-

женного в парадигме «слышащего 
государства». Формат оказался ра-
бочим. Вовлеченность населения в 
процессы управления государством 
действительно возросла. Взять хотя 
бы такую практику как обсуждение 
законопроектов на открытых НПА. 
Другой вопрос в том, как мы исполь-
зуем предоставленные возможности. 
Но при этом протестность как ми-
нимум в социально-трудовой сфере 
растет. Только в 2022 году в Казах-
стане зафиксирован 15-кратный рост 
количества социально-трудовых кон-
фликтов. Почему? Что не так?

Думаю, причин может быть не-
сколько. Выскажу только две. Во-
первых, казахстанское общество не 
гомогенно. Мы давно уже не «ходим 
строем». Сформировался широкий 
спектр идентичностей на основании 
самых разных общностей – социаль-
ных, профессиональных, этнических, 
религиозных, региональных и других. 
Разные группы – разные интересы. 
Чем больше интересов, тем выше ве-
роятность их столкновения.

Во-вторых, еще в 2019 году Глава 
государства отметил, что в условиях 
новой политической культуры несо-
гласие с принимаемыми решениями 
больше не рассматривается государ-
ством как деструктив. Несмотря на 
то, что несогласие можно выражать 
различными способами, следует 
признать, что в общественном со-
знании укоренилась идея о том, что 
конструктивный диалог – это долго, а 
протест позволяет решить вопрос го-
раздо быстрее. И в этой идее кроются 
большие риски.

Любой протест, какую бы приро-
ду он ни имел, какую бы повестку 
ни продвигал, подчиняется в своем 
развитии универсальной логике. 
Метафорично его можно сравнить с 
торнадо, который засасывает в свою 
воронку все подряд. И какими бы 
конструктивными ни являлись изна-
чальные идеи, всегда существуют рис-
ки «прилипания» к ним идей и ло-
зунгов, продуцируемых деструктивно 
ориентированными силами. Мы уже 
это проходили.

Так чего же не хватает? Не хва-
тает знаний и навыков управления 
происходящими процессами. Если 
вы подумали только о государствен-
ных управленцах, то скажу вам, что 
таких навыков не хватает в первую 
очередь нам самим. Мысль о том, что 
государство придет и всех спасет, не-
продуктивна. Мы должны научиться 
управлять процессами, касающими-
ся нас самих. Надо научиться вести 
конструктивный диалог с членами 
семьи, соседями, коллегами, общест-
вом, государством. С любым, кто сто-
ит напротив или рядом. «Нет никаких 
старых и новых казахстанцев», есть 
только мы сегодняшние, несущие от-
ветственность за себя, близких нам 
людей, за свою страну.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ ЦЕЛИ 
НАМИ ДОСТИЖИМЫ
Министерство экологии 
и природных ресурсов РК совместно 
с АО «Жасыл даму» провело 
пресс-конференцию на тему: 
«Об основных направлениях 
и целях реализации Концепции 
развития экологической культуры».

По поручению Главы государства раз-
работана концепция, направленная на 
повышение экологической культуры на-
селения на 2024–2029 годы, в которой 
заложена комплексная основа формиро-
вания экологического сознания и культу-
ры граждан.

Основные принципы данной концеп-
ции включают не только формирование 
экологического сознания и культуры, но 
и такие важные направления, как цифро-
визация и видеомониторинг, сортировка 
бытовых отходов, информирование на-
селения, применение прогрессивных тех-
нологий. Конечно, это также и бережное 
отношение к природным ресурсам и вос-
питание экологического мировоззрения.

Так, например, в рамках республи-
канской экологической акции «Таза 
Қазақстан», прошедшей с марта по май 
этого года, было собрано более 900 
тысяч тонн мусора и высажено около 
2,5 млн зеленых насаждений. Наряду 
с волонтерами, общественными деяте-
лями, госслужащими и предпринимате-
лями, в общегородской акции приняли 
участие более 2,4 млн человек.

Кроме того, Министерством экологии 
и природных ресурсов РК совместно с 
управлением образования города Аста-
ны с 19 марта по 19 апреля в преддве-
рии национального дня посадки леса 
был проведен творческий конкурс по на-
писанию эссе среди столичных учащихся.

Вместе с тем для решения вопросов 
управления отходами, совершенствова-
ния инфраструктуры и полного охвата 
населения системой сбора АО «Жасыл 
даму» активно внедряет обширные про-
граммы и инициативы.

АО «Жасыл даму» также реализует 

программы через АО «Фонд развития 
промышленности». Одно из основных 
направлений – механизм льготного фи-
нансирования проектов в области управ-
ления отходами. Программа способствует 
сокращению отходов и развитию перера-
батывающей промышленности, позволяя 
покупать мусоровозы, сортировочные ли-
нии и перерабатывающие заводы. Сред-
ства в размере 185 млрд тенге предостав-
ляются со ставкой вознаграждения до 3% 
годовых на срок от 3 до 15 лет.

Для повышения спроса на вторичное 
сырье и его переработку внедряется ав-
томатизированная информационная си-
стема Ecoqolday. На 2024 год в качестве 
субсидий предусмотрено 7,6 млрд тенге. 
Так, в систему уже поступили заявки от 
77 компаний, среди них – 51 сборщик, 19 
переработчиков и 7 предприятий полно-
го цикла. На сегодня одобрено 33 заявки.

Более того, Минэкологии совместно 
с АО «Жасыл даму» разработана новая 
программа утилизации старых транс-
портных средств, а также самоходной 
сельскохозяйственной техники.

В программе смогут принять участие 
все субъекты предпринимательства, осу-
ществляющие деятельность по перера-
ботке черного металла. Монополия од-
ного предприятия исключается. Платой за 
переработку старого авто является право 
собственности на извлекаемое сырье.

Наряду с этим, в государственных на-
циональных природных парках «Көлсай 
көлдері» и «Шарын» будут проведены 
обучающие мероприятия для персона-
ла и посетителей парка по правильному 
сбору и утилизации отходов, установле-
ны контейнеры для раздельного сбора 
и информационные баннеры на терри-
тории парков. Эти меры направлены на 
сохранение природной красоты и богат-
ства наших национальных парков для 
будущих поколений.

НАМИ ДОСТИЖИМЫ

ФИНГРАМОТНОСТЬ: ВСЕСТОРОННИЙ ОХВАТ

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ «ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана
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ГОСУДАРСТВО

ПАВОДКИ: ПОМОЩЬ ПОСТРАДАВШИМ

В рамках благотворительного проекта Ассамблеи народа Казахстана «От сердца к сердцу» 
семья из села Переметное района Байтерек Западно-Казахстанской области, пострадавшая 
из-за весеннего паводка и лишившаяся своего жилья, снова обрела свой дом. 

Счастливые новоселы – семья Сатие-
вых, где в любви и согласии воспитыва-
ются трое детей. В 2011 году Артур Са-
тиев с супругой Марал Беркингалиевой 
переехали в Переметное по программе 
«С дипломом – в село!». На выделенные 
средства по госпрограмме приобрели 
собственное жилье. Глава семьи работает 
специалистом ветеринарной станции, а 
супруга – медицинской сестрой в район-
ной больнице. 

В марте этого года весенние воды 
затопили их дом, и семья осталась без 
крыши над головой. Оценочная комиссия 

признала дом негодным для дальнейшего 
проживания. 

– Акимат нам оказал хорошую поддер-
жку, временно определили на съемное 
жилье. Также получили все положенные 
выплаты как пострадавшие от паводков. 
Глава государства Касым-Жомарт Токаев 
обнадежил всех пострадавших от навод-
нения, что никто не останется без жилья. 
И вот видим, что постепенно обещания 
сбываются. Большое спасибо всем не-
равнодушным гражданам, кто протянул 
руку помощи, членам Ассамблеи наро-
да Казахстана за поддержку! Чувства 
переполняют мое сердце, очень рады, 
дети теперь смогут готовиться к новому 
учебному году и забыть весь пережи-
тый ужас. Желаю всем испытать такую 

радость, – поблагодарила всех Марал  
Беркингалиева.

Просторный трехкомнатный дом в 
райцентре приобрели за 13 миллионов 
тенге за счет собственных средств членов 
АНК и меценатов, а также просто нерав-
нодушных граждан. Для вручения ключей 
из столицы приехали инспектор секре-
тариата Ассамблеи народа Казахстана 
Администрации Президента РК Мухтар 
Кульжан и председатель общественного 
фонда АНК Рафик Мирзоев.

– С самых первых дней паводков АНК 
начала активно помогать пострадавшим 
во всех затопленных районах. Было заку-
плено свыше 1 500 тонн продовольствия 
и товаров первой необходимости на об-
щую сумму около 770 миллионов тенге. 

Более 12 тысяч волонтеров АНК приняли 
участие в противопаводковых мероприя-
тиях, оказали помощь пострадавшим жи-
телям, спасателям. На деньги, собранные 
для этого проекта, мы приобретаем дома. 

Правительство страны, местные исполни-
тельные органы делают все возможное, 
чтобы помочь людям поскорее вернуть-
ся к нормальной жизни, – подчеркнул  
Рафик Мирзоев.

САМЫЙ 
ДОЛГОЖДАННЫЙ ДОКТОР
На днях в Алматы состоялся выпуск дипломированных врачей-педиатров. 
Этого события ждали целых 17 лет. За это время нехватка профессиональных 
педиатров успела еще больше усугубиться. Виной тому решение об 
упразднении во всех медицинских вузах страны специальности «Педиатрия», 
принятое в 2007 году. Потребовалось целых десять лет, чтобы понять и принять 
допущенную ошибку. В 2017 году началось возрождение специальности. 
Произошло это во многом благодаря корифеям казахстанской педиатрии, в 
числе которых известный педиатр, академик Камал Ормантаев. Каждый из них 
смог донести до профильных ведомств необходимость специализированной 
подготовки детских докторов. 

Первых за это время дипломиро-
ванных педиатров выпустил Казах-
ский национальный медицинский 
университет имени Асфендиярова. 
Старейшая кузница медицинских 
кадров первой приступила к воз-
рождению школы педиатрии. Как 
признались в университете, это 
были сложные семь лет, за которые 
пришлось восстанавливать былую 
славу и престиж педиатрического 
факультета. Но благодаря таланту 
профессорско-преподавательского 
состава, отлаженной работе декана-
та и стремлению первых студентов 
Школы педиатрии, система здраво-
охранения в этом году пополнилась 
132 новыми дипломированными 
специалистами-педиатрами.

– Мы все ждали этого дня целых 
17 лет, – отметил в ходе своего по-
здравления первых выпускников 
восстановленной специальности 
ректор КазНМУ Марат Шоранов. 
– Мы вручаем дипломы первым 
выпускникам интернатуры Школы 
педиатрии Казахского национально-
го медицинского университета име-
ни Санжара Асфендиярова. Как вы 
знаете, эту очень важную и нужную 
специальность убрали в 2007 году. 
Но благодаря настойчивости и реши-
тельности наших уважаемых профес-
соров, педиатров, в частности Камала 
Саруаровича Ормантаева, Школа пе-
диатрии была вновь открыта в пер-
вую очередь в нашем университете. 
Затем по примеру КазНМУ педиат- 
рические факультеты открылись и в 
других медицинских вузах. Этот путь 
был нелегким, но благодаря вашему 
труду, упорству и преданности делу 
мы достигли этого важного рубежа. 
Это новая глава истории нашего уни-
верситета и здравоохранения Казах-
стана в целом. 

Как известно, история педиатри-
ческого факультета КазНМУ имени 

С.Д. Асфендиярова началась с 1938 
года. Это один из первых факульте-
тов в республике, который за 84 года 
подготовил более 8 тысяч специали-
стов. Однако в 2007 году медицин-
ские вузы перешли на новую модель 
подготовки кадров, вследствие чего 
факультет педиатрии был включен 
в общее медицинское направление, 
а подготовка педиатров с этого мо-
мента прекратилась. То есть в уни-
верситетах начали готовить только 
семейных врачей, которые должны 
были курировать и детей, и взрос- 
лых. Ведущие эксперты педиатрии 
называли данное решение ошибкой, 
не прекращая биться за восстанов-
ление обучения педиатров. И как 
ни старались реформаторы убедить 
общество принять ноу-хау, здравый 
смысл взял верх. 

В 2017 году не было принято ре-
шение о возврате педиатрических 
факультетов по подготовке педиатров. 
А 9 августа 2018 года состоялось так 
называемое второе рождение Шко-
лы педиатрии. Факультет педиатрии 
в КазНМУ им. С. Д. Асфендиярова на-
чал прием студентов. На сегодняшний 
день по специальности «Педиатрия» в 
вузе обучаются 1 080 студентов. 

– Детский организм – это особый 
организм, – отметил заведующий 
кафедрой детских инфекционных 
болезней медицинского универси-
тета Адыл Катарбаев. – Начиная с 
рождения и до года он имеет не-
сколько переходных периодов, а 
еще есть ясельный, предшкольный, 
школьный, подростковый возраст, и 
все эти возрастные критерии име-
ют свои особенности – физические, 
психологические, педиатры знают 
эти особенности, учитывая их в прак- 
тике, особенно когда у детей появ-
ляются патологические заболевания 
или патологические состояния.

Расулбек Аипов, декан школы пе-
диатрии КазНМУ имени Асфендия- 
рова, также закрытие педиатриче-
ских факультетов считает большой 
ошибкой, поясняя это тем, что «дет-

ский организм – это не маленькая 
копия взрослого человека, у него 
свои особенности, эти вещи глубоко 
надо изучать». 

– Естественно, студенты, которые 
учатся на педиатрическом факуль-
тете, изучают и взрослые особенно-
сти организма, но концентрируются 
больше всего на детях, поэтому они 
универсальные специалисты, – гово-
рит Расулбек Аипов. 

Он уверен, система оказалась не 
готова к резкому переходу на меж- 
дународные стандарты и к столь 
кардинальным реформам.

– Естественно, это начало отра-
жаться на том, что студенты, которые 
заканчивали факультеты, старались 
идти в хирургию, акушерство, соот-
ветственно, возникла угроза того, 
что детских врачей будет все мень-
ше и меньше, – подчеркнул Расул-
бек Аипов. – Хотя «семейные врачи» 
также в годы обучения изучают пе-
диатрию, но население не устраива-
ло качество подготовки педиатров 
по такой модели.

Согласно статистике, в Казахстане 
ежегодно увеличивается количество 
детей. За 12 лет доля детей выросла 
на 5,3% – в 2009 году их было 24,1% 
(3,9 млн человек) от общей числен-
ности населения. А по итогам послед-
ней переписи населения 2021 го- 
да количество детей до 14 лет сос- 
тавляло 5,6 млн человек, это уже 
29,4% от всего населения страны. 
Это все говорит о том, что респуб- 
лике понадобится еще больше спе-
циалистов-педиатров, прошедших 
самую качественную подготовку.

Что касается первых выпускни-
ков возрожденной школы педиат- 
рии, они уже могут поступать на ра-
боту в поликлиники на должность 
участковых педиатров либо посту-
пить в резидентуру на дальней-
шее постдипломное образование 
для становления узкими детскими 
специалистами. Еще один вариант 
– продолжить преподавательскую, 
научную деятельность.

«ЖОЗЕ МОУРИНЬЮ» 
ИЗ КОРОСТЕЛЕЙ
Быть патриотом – это значит, не только любить свою родину, 
но и совершать конкретные дела на благо общества. Ученые 
даже вывели формулу, определяющую облик патриотичного 
человека. По их мнению, «настоящим патриотом можно считать 
только человека, постоянно укрепляющего свое физическое и 
нравственное здоровье, хорошо воспитанного, образованного 
и просвещенного, почитающего своих предков, растящего 
и воспитывающего в лучших традициях своих потомков, 
содержащего в надлежащем состоянии свое жилище и постоянно 
улучшающего свой быт, образ жизни и культуру поведения. 
Житель села Коростели Бородулихинского района области Абай 
Ермек Альмухаметов, безусловно, является ярким примером 
проявления патриотизма. 

Пятидесятилетний фермер год назад по сво-
ей инициативе создал в родном селе секцию 
по боксу, где занимаются спортом 30 детей в 
возрасте от 8 до 16 лет. Среди них семь дево-
чек. Приходят ребята даже из соседнего погра-
ничного поселка Аул, что в двух километрах от 
Коростелей. Идут пешком. 

Побудительным моментом для реализации 
идеи стала забота о подрастающем поколении. 

«Зашел я как-то в спортзал и увидел маль-
чишек, которые сами гоняют в футбол. Другие 
бродят по улицам, пьют энергетики, собираются 
по гаражам, курят, да еще в социальных сетях 
просиживают. В городе дети ходят во дворцы 
творчества, стадионы, бассейны, кинотеатры, 
развлекательные центры, кафе. А у нас моло-
дому поколению, кроме школы, некуда сходить. 
Это меня огорчило. Посоветовались с женой и 
решили открыть секцию бокса», – рассказал пре- 
дысторию важного дела Ермек Альмухаметов. 

Выбрать именно этот вид спорта сподвиг тот 
факт, что будучи подростком Ермек занимался 
боксом. А во время профессиональной службы 
в рядах Вооруженных сил Республики Казах- 
стан окончил педагогический факультет уни-
верситета, имеет квалификацию тренера.

Сегодня он военный в отставке. Начинал 
службу в элитных десантных войсках, окон-
чил курсы офицеров, был командиром взво-
да, затем отдельной роты спецназа, которая в  
1997 году стала лучшей разведчастью в стране. 
Ему досрочно присвоили звание капитана. На 
пенсию Ермек ушел с должности командира  
соединения. 

В 2021 году бывший военный со своей боль-
шой семьей – женой и пятью дочерями – пе-
реехали из Караганды на родину, в Семей. Для 
развития крестьянского хозяйства выбрали 
село Коростели. 

Первым препятствием, с которым столкну-
лись энтузиасты, стало отсутствие помещения. 
В селе Коростели есть общеобразовательная 
школа с типовым залом для уроков физкуль-
туры. Больше подходящих помещений не 
нашлось. По правилам Ермек должен был за-
ключить договор со школой. Так в животновод-
ческом хозяйстве «ИП Альмухаметовых» поя-
вилась еще одна графа – спорт.

В областном управлении образования дали 
добро на развитие детского досуга. Всего за 
два месяца семья Альмухаметовых собрала 
нужные документы, организовала сбор средств, 

и боксерский клуб для сельской ребятни был 
открыт. Школьный спортзал оборудовали спе-
циальным спортивным инвентарем. Деньги со-
бирали с миру по нитке. Энтузиастов поддержа-
ли местные предприниматели, жители, друзья и 
сослуживцы Ермека Альмухаметова. 

«Мы приобрели 10 боксерских «груш», 
«лапы», оборудовали ринг. Здесь стало по-спор-
тивному уютно, атмосфера располагает к трени-
ровкам. Создали все условия, чтобы дети могли 
комфортно заниматься. Первые две недели я 
сам их привозил на машине, мы ездили с женой 
по очереди. Когда попривыкли, то стали прихо-
дить сами», – вспоминает о первых днях тренер.

Существенную консультативную и матери-
альную помощь в организации спортивного 
досуга оказали чемпионы по боксу, выходцы 
из села Коростели, братья Франк, которые с 
2000 года проживают в Германии. В прошлом 
году братья приезжали в родное село, прове-
ли для юных боксеров тренировку, подарили 
экипировку и инвентарь: лыжное снаряжение, 
боксерские перчатки, груши, мешки, форму 
для бокса, 36 комплектов футболок и шорт. 10 
семей получили от братьев материальную по-
мощь.

Ермек тренирует своих юных земляков по 
шесть часов в неделю. Одно занятие продолжа-
ется полтора часа. Программу занятий тренер 
разработал сам. Помог YouTube-канал, общение 
с опытными тренерами и военное прошлое. 

«Я вижу, что у ребят огромный потенциал. 
Среди этих ребят есть самородки. Они очень 
талантливые. Они бьются за победу. Возможно, 
сейчас среди них есть будущий Геннадий Голов-
кин или Серик Сапиев. Нужны больше времени 
и специальный зал для тренировок. Надеемся, 
что нас увидят, о нас узнают меценаты и постро-
ят для сельских ребят спортивный комплекс. Он 
очень нужен в нашем округе», – говорит Ермек.

За короткое время воспитанники Альмуха-
метова стали медалистами и завоевали десятки 
наград. Сейчас юные боксеры не сходят с рин-
гов детских и юношеских чемпионатов. 

«Есть такой легендарный тренер Жозе Моу- 
ринью. Я думаю, наши судьбы похожи. Он ни 
разу в жизни не играл в футбол профессио-
нально, но за 20 лет тренерской работы привел 
несколько мировых клубов в Лигу чемпионов. 
Конечно, каждый спортивный наставник хочет 
отправить своих воспитанников как минимум 
в олимпийский резерв. Но моя главная цель –  
это воспитать достойных граждан Казахстана, 
которые бы любили и уважали взрослых, люби-
ли свою страну, стали Людьми с большой бук-
вы», – делится наставник Ермек Альмухаметов.
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Канат САРИН, Астана

ЭКОНОМИКА

ИИ В ПОМОЩЬ
Правительство приняло 
Концепцию по развитию 
искусственного интеллекта 
на 2024–2029 годы, 
предполагающую 
внедрение технологий 
ИИ в различные сферы 
экономики. Документ 
разработан по поручению 
Президента страны, которое 
он озвучил в феврале этого 
года.

Докладчиками по теме развития ИИ и 
правового регулирования цифровой среды 
на правительственном заседании во втор-
ник были министр науки и высшего образо-
вания Саясат Нурбек и министр цифрового 
развития, инноваций и аэрокосмической 
промышленности Жаслан Мадиев.

Как следует из их докладов, по расче-
там экономистов, применение искусствен-
ного интеллекта может повысить глобаль-
ный ВВП к 2030 году на 14%. На сегодня 
в Казахстане уже реализуется комплекс 

мер по сбору данных госорганов в Smart 
Data Ukimet, к которой подключены 93 
информационные базы. В рамках разви-
тия инфраструктуры предусматривается 
размещение суперкомпьютера в стране, 
строительство центров обработки дан-
ных, создание национальной платформы 
ИИ, развитие волоконно-оптической свя-
зи. Кроме того, для роста человеческого 
капитала запланирован к реализации 
ряд образовательных и акселерационных 
программ. В настоящее время 17 вузами 
внедрены 15 направлений по ИИ, дисци-
плины по данным специальностям изуча-
ют свыше 2 тыс. студентов.

Один из примеров использования ИИ 
в жизнедеятельности человека привел 
Саясат Нурбек. В Миннауки и высшего 
образования сейчас проводится рабо-
та по созданию современной большой 
языковой модели (LLM) для развития 
культурного и языкового наследия. На се-
годня создан консорциум из нескольких 
образовательных организаций – Инсти-
тута информационных и вычислительных 
технологий, Сатпаев Университета, Назар-
баев Университета, ННПЦ «Тіл-Қазына» 
им. Ш. Шаяхметова, Института языкозна-
ния им. А. Байтурсынова и КазНУ. Специ-
алистами собрано порядка 6 млрд слово-

употреблений, проводится обучение LLM-
модели с использованием суперкомпью-
тера через облачные решения.

Выступая на заседании, Премьер-ми-
нистр Олжас Бектенов подчеркнул, что 
применение технологий искусственного 
интеллекта способно автоматизировать 
рутинные задачи. В частности, ряд произ-
водственных процессов, расчеты рисков 
в сфере здравоохранения, прогнозиро-
вание ЧС, заблаговременное выявле-
ние угроз и кибератак. Были отмечены 
приоритетные секторы экономики для 
внедрения ИИ, среди которых госуправ-
ление, субъекты естественных монополий 
в нефтегазовой, горнодобывающей, энер-

гетической, транспортной, логистической, 
водоснабжающей и сельскохозяйствен-
ной отраслях.

– К 2029 году количество продуктов с 
применением искусственного интеллекта 
должно вырасти в 5 раз. Соответственно 
должна увеличиться доля образователь-
ных программ или дисциплин по искус-
ственному интеллекту. Нам нужны ква-
лифицированные специалисты в данной 
сфере. При этом важно максимально учи-
тывать возможности и потребности отече-
ственных компаний, что позволит создать 
мультипликативный эффект на экономику 
в целом, – отметил Олжас Бектенов.

Глава Правительства поручил Мини-

стерству цифрового развития совместно 
с акиматами приступить к реализации 
Концепции. Особенно важно рассмотреть 
возможности использования вычисли-
тельных мощностей суперкомпьютера 
бизнесом и научными кругами. В связи 
с этим перед Министерством финансов 
поставлена задача по упрощению проце-
дуры аренды объектов информационно-
коммуникационной инфраструктуры.

Министерству науки поручено завер-
шить до конца текущего года сбор дан-
ных для KazLLM – тренировка первой 
большой языковой модели должна быть 
проведена уже в 3 квартале.

Олжас Бектенов отметил необходи-
мость сформировать на базе National 
Center for AI «экосистему по вовлечению 
молодежи, развитию человеческого ка-
питала и продвижению культуры искусст-
венного интеллекта». За Министерством 
цифрового развития совместно с мини-
стерствами науки, просвещения, труда 
закреплена задача по формированию 
программы для ежегодного увеличения 
числа обучающихся специалистов, реги-
ональных центров компетенции и школ 
программирования.

Кроме того, глава Правительства по-
ручил Министерству юстиции активизи-
ровать работу по совершенствованию 
законодательной базы для регулирова-
ния сферы применения искусственного 
интеллекта.

ГАЗ НЕ ПРО ВАС?
Массовое пользование сжиженным газом в качестве 
автомобильного топлива с учетом фиксирования 
его цены создает дефицит на казахстанском рынке. 
Министр энергетики Алмасадам Саткалиев считает, что 
приоритетным получателем сжиженного нефтяного газа 
(снг) должна оставаться нефтегазохимия. Он просит 
закрепить ее стратегическое направление как главного 
потребителя, добавляя, что сжиженный газ «нигде в мире не 
используется в качестве топлива».

Согласно данным МВД, в 2023 году 
количество автомобилей с газовым дви-
гателем в Казахстане составило 582 тыс. 
единиц, увеличение год к году составило 
18%. Одной из причин перехода автолю-
бителей страны на данный вид топлива 
является установление регулируемого 
низкого уровня цен на сжиженный газ, 
что в свою очередь является и причиной 

роста потребления. Анализ потребления 
показывает увеличение спроса на сжи-
женный газ в разрезе регионов в особен-
ности в приграничных регионах в связи 
разницей цены в соседних странах.

Часть объемов сжиженного газа, рас-
пределяемого Минэнерго, направляется 
промышленным предприятиям, выпуска-
ющим нефтехимическую продукцию для 
развития нефтехимической отрасли. В 
итоге с учетом всех приведенных фактов 
в стране наблюдается неизбежный дефи-

цит сжиженного газа, который составляет 
порядка 20–25%, констатируют в ведом-
стве.

В РК функционируют 3 завода по 
производству полипропилена и метил-
трет-бутилового эфира, использующих в 
качестве сырья сжиженный нефтяной газ. 
Общий объем инвестиций в эти проек-
ты составил 2,7 млрд долларов, создано 
1,7 тыс. рабочих мест.

Также прорабатывается проект по про-
изводству бутадиена, который будет ори-
ентирован на поставку сырья – бутана с 
тенгизского месторождения. Стоимость 
проекта составит 1,4 млрд долларов (750 
постоянных рабочих мест, а также в смеж-

ных отраслях до 7 500 рабочих мест). 
Еще имеются проекты по производству 
алкилата и полипропилена, в которые 
планируется вложить 300 млн долларов 
инвестиций и создать 2 тыс. рабочих мест.

Однако для реализации данных инве-
стиционных проектов необходимо ста-
бильное снабжение сжиженным газом в 
объеме ориентировочно 345 тыс.тонн/
год. В Минэнерго не говорят открыто о 
перекосах в применении снг на рознич-
ном рынке, но подразумевают это в своих 
осторожных предложениях.

Ведомство, учитывая важность сжи-
женного нефтяного газа в реализации 
проектов нефтегазохимической про-
мышленности, считает необходимым, 
чтобы в системе госпланирования было 
закреплено стратегическое направление 
снг на нефтегазохимию. Людям же нуж-
но объяснить через «алгоритм действий 
по широкомасштабному освещению» 
государственную необходимость разви-
тия нефтегазохимии на базе сжиженно-
го нефтяного газа. То есть даже с учетом 
всех недомолвок и осторожностей, во-
прос ставится о возможном пересмотре 

регулирования рынка сжиженного газа 
для потребителей.

Тем временем в последние годы до-
быча газа в стране устойчиво растет. План 
добычи на 2024 год составляет 60,5 млрд 
м3, или 2,3 % к объему 2023 года. Добыча 
газа за 1 полугодие составила 30 млрд м3, 
что составляет 49,5% от плана на 2024 год.

Основной прирост добычи газа преду-
сматривается за счет крупных место-
рождений, таких как Карачаганак, Тенгиз 
и Кашаган.

Объем производства товарного газа за 
2023 год составил 29,8 млрд м3. План на 
2024 год составляет 29,8 млрд м3 (14,9 
млрд м3 за 1 полугодие).

Из общего объема товарного газа на 
потребности внутреннего рынка в 2023 
году было поставлено 19,4 млрд м3. Про-
гнозный объем потребления на 2024 год 
составляет порядка 20,9 млрд м3. За 2023 
год объем производства сжиженного неф-
тяного газа составил 1,6 млн тонн, план на 
2024 год – в том же объеме.

По прогнозному балансу газа РК, объ-
ем выработки товарного газа устойчиво 
растет.

«ВЫКЛЮЧИТЬ» 
ПОСРЕДНИКОВ
Министерство здравоохранения Казахстана 
пересматривает механизм ценообразования лекарств 
с учетом интересов пациентов, государства и 
производителей. В частности, предлагается снизить цены 
за счет исключения посредников, сообщил Минздрав.

Деятельность Единого дистрибьютора 
будет направлена на заключение прямых 
договоров с производителями, что позво-
лит снизить цены на лекарства за счет 
исключения посредников.

Как отметило ведомство, внедряются 
изменения в оценке качества и отборе 
лекарств по риск-ориентированному под-
ходу и в порядке ввоза фармацевтиче-
ской продукции.

Создана межведомственная комиссия 
по развитию фармацевтической и меди-
цинской промышленности, включающая 
представителей государственных орга-
нов, НПП «Атамекен», неправительствен-
ных организаций и бизнес-сообщества. В 
марте 2024 года был создан профильный 
департамент, ответственный за разработ-
ку стратегических предложений.

Для повышения эффективности за-
купок Единый дистрибьютор внедрил 
информационную систему, автоматизи-
рующую планирование и распределение 
товаров с учетом сроков годности. Это 
снизит количество списанных препаратов.

Деятельность Единого дистрибьютора 
будет направлена на заключение прямых 

договоров с производителями, что позволит 
снизить цены на лекарства за счет исключе-
ния посредников, отметило ведомство.

Оно добавило, что внутреннее рассле-
дование выявило системные недостатки и 
отсутствие должного контроля, в резуль-
тате чего были освобождены от долж-
ностей ключевые руководители ответст-
венных подразделений Минздрава и его 
подведомственных организаций.

– Принимаемые меры направлены 
на обеспечение населения Казахстана 
безопасными и качественными лекар-
ственными средствами и медицинскими 
изделиями, а также на поддержку отече-
ственных производителей, – сообщило 
министерство.

Напомним, в предыдущем номере «Ли-
тера» сообщалось, что в первом квартале 
2024 года Высшая аудиторская палата 
Казахстана провела аудит деятельнос-
ти Министерства здравоохранения РК и 
его подведомственных организаций за 
2022-2023 годы, выявив ряд системных 
недостатков в законодательстве, регули-
рующем ценообразование, закупки, логи-
стику, инспекции и оценку безопасности 
лекарств и медицинских изделий. Для 
устранения нарушений была разработана 
и утверждена Дорожная карта.

СПИШЕМ 
НА ЭПИЗОДИЧНОСТЬ?
Начало года выдалось не самым лучшим для малых предприятий Казахстана – в половине 
отраслей их прибыль сократилась на фоне увеличения расходов.  Суммированная 
прибыль таких компаний с размером коллектива до 100 человек в январе–марте текущего 
года сократилась на 3,8% по сравнению с первым кварталом 2023-го.

В стоимостном выражении за этот 
период финансовый показатель обсле-
дованных предприятий уменьшился 
на 153,2 млрд тенге, составив 3,8 трлн 
тенге, отмечает в своем обзоре Finprom.
kz. Не исключено, что ситуация с от-
рицательной динамикой совокупного 
размера прибыли временная и к концу 
года изменится. К примеру, такое уже 
происходило в третьем квартале прош-
лого года, тогда общая прибыль сокра-
тилась на 7,4% в годовом выражении. 
Однако суммарный показатель за весь 
2023 год в итоге оказался значительно 
выше показателя 2022-го, дав плюс в 
23,4%, а малые предприятия отчитались 
о прибыли в 17,4 трлн тенге (до выплаты 
налогов).

Отчеты Бюро национальной стати-
стики (БНС) АСПиР РК указывают на 
две возможные причины сокращения 
прибыли в первом квартале этого года. 
Во-первых, было отмечено снижение 
доходов в секторе на 3,1%, или на 594,2 
млрд тенге. Во-вторых, малый бизнес 
резко увеличил расходы на свою дея-
тельность – сразу на 19,5%. Затраты вы-

росли по всем статьям, от себестоимости 
продукции до налогов.

Стоит отметить, что малые предприя-
тия обеспечивают работой почти 1,6 млн 
казахстанцев, каждый четвертый наем-
ный работник в РК трудится именно в 
такой небольшой компании. Правда, до-
ходы от работы по найму у сотрудников 
малых предприятий меньше, чем в целом 
по экономике, на 19,2%. В первом кварта-
ле текущего года среднемесячная номи-
нальная зарплата сотрудников компаний 
с коллективом до 100 человек составляла 
302,4 тыс. тенге, тогда как в среднем в рес-
публике она достигала 360,6 тыс. тенге.

В разных отраслях экономики ди-
намика прибыли малых предприятий в 
рассматриваемый период была различ-
ной. В 8 из 16 видов экономической де-
ятельности было зафиксировано сокра-
щение прибыли, причем в одной из сфер 
– административное и вспомогательное 
обслуживание – даже были убытки в 
размере 58,7 млрд тенге.

В числе отраслей экономики, пока-
завших сокращение прибыли, оказался и 
один из самых капиталоемких секторов 
для малых предприятий – торговля. При-
быль в оптовой и розничной торговле в 
первом квартале упала сразу на 32% в 

сравнении с январем–мартом 2023-
го. Сократились и показатели прибыли 
у фермерских хозяйств (минус 39,1%), 
малых компаний горнодобывающей от-
расли (минус 12,8%), компаний в сфере 
транспорта и логистики (минус 11%), а 
также недвижимости (минус 21,7%).

А вот кто сумел за это время нарас-
тить прибыль среди малых предприятий, 
это сфера финансов и страхования. При-
чем это не просто рост, а мощный ска-
чок вверх: прибыль там составила более 
1,1 трлн тенге с ростом на 85,2%. Непло-
хие показатели наблюдались и у малых 
строительных компаний, совокупная 
прибыль которых выросла в 2,6 раза, до 
416,8 млрд тенге за квартал.

Тем не менее, в Казахстане малый 
бизнес растет количественно. На сегод-
ня почти половину всех действующих 
юридических лиц, в которых работают 
не более 100 человек, составляют моло-
дые компании. Из 412 тыс. таких пред-
приятий к июню текущего года 201,3 
тыс. действовали менее пяти лет. Из них 
новичками, работающими менее года, 
были 40,8 тыс. компаний. Доля пред-
приятий с большой историей (более 21 
года) в общем количестве малых пред-
приятий невелика: всего 10%.

Канат САРИН, Астана

Канат САРИН, Астана
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Зауре ЖУМАЛИЕВА, Петропавловск

ОБЩЕСТВО

Ирина ВОЛКОВА, Павлодар

Сергей ПАВЛЕНКО, Шымкент 

ГЕРОИ СРЕДИ НАС СПАСАТЕЛЬ – 
ПРОФЕССИЯ 
ТВОРЧЕСКАЯ
В свободное от работы время 
некоторые спасатели ДЧС Северо-
Казахстанской области сочиняют 
песни о своей героической работе. 
Старший лейтенант гражданской 
защиты Марина Самойленко 
благодаря своему творчеству стала 
любимицей североказахстанцев и 
лицом регионального департамента. 

Лицом об-
ластного де-
партамента по 
ЧС и ценным 
сот руд н и к о м 
Марину назвал 
руководитель 
п р е с с - с л у ж -
бы ведомства 
Евгений Жу-
равлев. Ведь 
д е в у ш к а , 
в ы б р а в ш а я 
столь трудную 
п р о ф е с с и ю 
(которая в сле-
дующем году 
отметит 10-летний юбилей службы), пишет о самых дра-
матичных моментах жизни казахстанцев, когда им тре-
буется помощь спасателей.

Последняя авторская песня Марины Самойленко 
посвящена наводнению в СКО 2024 года, который зна-
чительно превзошел разрушительный паводок 2017 
года. Если тогда за две волны прошло порядка 1 млрд 
кубометров воды, то в этом году только в первую волну 
приток составил более 3 млрд кубов. Об этом в одном из 
своих выступлений говорил глава региона Гауез Нурму-
хамбетов. 

Больше всего пострадали Петропавловск и ближний 
Кызылжарский район. О беде, которую принесла вода, 
свидетельствует цифра, также приведенная акимом 
области. Если бюджет областного центра составляет 
68 млрд тенге, то, по данным на конец мая, сумма ущер-
ба превысила 73 млрд тенге! Комиссии подсчитывают и 
уточняют потери североказахстанцев до сих пор.

Вдохновленная подвигом спасателей, которые круг-

лыми сутками работали по пояс в ледяной воде, спасая 
людей и животных, Марина Самойленко написала пес-
ню, посвященную сотрудникам органов гражданской 
защиты, ныне живущим, и тем, кто отдал жизнь при ис-
полнении служебных обязанностей. 

В своем Instagram, где опубликована песня, автор на-
писала:

«Этой весной в Казахстане и нашем регионе случи-
лась страшная стихия… Многие люди, службы боролись 
с ней день и ночь.

Я была в эпицентре этих событий и стала свидетелем 
самоотверженности, героических поступков сотрудни-
ков, спасателей, волонтеров и простых граждан… Виде-
ла, как 24/7 люди готовы помогать и «идти в бой»!

Именно в это время «родились» строчки: «И опять все 
расчеты готовы спасать, и легко наполняются смелостью 
наши сердца…»

Песня получилась очень искренней и вдохновляю-
щей. Аккомпанировал Марине военный оркестр Акаде-
мии национальной гвардии РК под руководством дири-
жера, капитана Азамата Бекенова. 

Под публикацией уже несколько сотен восторженных 
откликов от благодарных подписчиков. Именно в беде 
проявляются самые лучшие человеческие качества, та-
кие как благородство, смелость, самоотверженность, и 
все эти качества присущи спасателям, скромным работ-
никам гражданской защиты, – об этом все песни Марины 
Самойленко. 

Такой же горячий отклик у слушателей вызвала ее 
песня «Лесные пожары», посвященная страшному пожа-
ру в Костанайской области 2022 года, во время которого 
погибли люди, сгорели дома, и огнем было уничтожено 
более 40 тысяч гектаров леса. В комментариях к видео 
пользователи писали, что не могли слушать песню без 
слез. 

– Ее творчество носит имиджевый характер, это осве-
щение нашей ежедневной работы и одновременно про-
паганда наших достижений в сфере предупреждения и 
ликвидации чрезвычайных ситуаций. В этом отношении, 
можно сказать, она выступает нашим амбассадором на-
ших ценностей, – сказал о коллеге Евгений Журавлев.

Он считает, что напряженная и ответственная работа 
спасателя способствует творчеству. 

– Очень тяжело оставаться устойчивым в психологи-
ческом плане, поэтому сотрудники стараются разнооб-
разить свой досуг и находить разные способы самовы-
ражения, – пояснил Журавлев.

К слову, старший лейтенант гражданской защиты Са-
мойленко является образцом современного спасателя и 
в спорте – девушка увлекается триатлоном. К тому же 
она хорошо говорит на казахском языке. Марина счита-
ет, что все должны знать язык страны, в которой живут.

Фото пресс-службы ДЧС СКО

В чем только не обвиняют порой пожарных, если вдруг они не успели 
вовремя приехать, хотя где эта грань – между вовремя и опозданием, 
когда все вокруг полыхает ярким пламенем? И приехали без воды, 
и ходят вразвалочку, и тушат медленно… А попробовали бы все 
эти диванные критики в полном пожарном обмундировании весом 
как минимум в килограммов 20, не меньше, походить на пожаре 
вразвалочку! «Очень любопытно было бы на это посмотреть!» – 
улыбается командир отделения павлодарской СПЧ-1 Антон Зутиков. 

Даже на переднем крае пожара, когда тебя 
окружает один сплошной едкий и смертоносный 
дым, уже теряется связь с реальностью. Ошибка 
полагать, будто бы пожарным в такие моменты 
не страшно только потому, что они – пожарные, 
чья работа – тушить пламя. Борцы с огнем – в 
первую очередь – люди. А людям свойственно в 
экстренных ситуациях испытывать страх. Как гово-
рится, только глупец ничего не боится. Но прохо-
дит минута, две, и от внутреннего страха ничего 
не остается. Включается голова и трезвый, осно-
ванный на технике собственной безопасности, 
расчет. Начинается работа. В процессе борьбы с 
огнем человек не чувствует ни времени, ни внеш-
них неблагоприятных факторов. Однажды Антону 

пришлось тушить деревянную кровлю большого 
коттеджа, полностью охваченную языками пламе-
ни, в 40-градусный мороз. Около часа он провел 
на улице. Да, в беспрерывном движении, да, ря-
дом с огнем, от которого должно быть жарко. Но 
только после ликвидации пожара, уже в машине, 
возвращаясь из села Павлодарское, где произо-
шел пожар, в Павлодар, огнеборцы осознали, что 
от холода не чувствуют пальцы ни на ногах, ни на 
руках. Но когда работали, никто этого дискомфор-
та даже не ощущал. 

Кстати, пожар в Павлодарском морозной ночью 

был «боевым» крещением Антона. Оттого и за-
помнил точное значение, до которого опустились 
тогда столбики термометров. А спроси его, сколько 
потушенных пожаров на его счету – не назовет. 
Счет просто такой не ведет. 

В службе пожаротушения Антон Зутиков уже 
шесть лет. Пришел сразу после армии. Ну или по-
чти сразу. Девять месяцев заняло трудоустройство. 
Тогда были какие-то проблемы с полиграфом, а 
без теста на детекторе лжи устроиться на работу 
в противопожарную службу, на тот момент находя-
щуюся под эгидой МВД, было невозможно. Хотя в 
условиях трудоустройства на должность пожарно-
го ничего не изменилось и сейчас, когда противо-
пожарное ведомство относится к МЧС. Диагности-
ка на полиграфе – обязательное условие для тех, 
кто хочет бороться с огнем. 

– Видимо, Вы очень хотели работать пожарным, 
раз не махнули на эту профессию рукой даже по-

сле 9-месячного испытания полиграфом? – инте-
ресуюсь у своего собеседника.

– Я действительно с детства грезил о работе 
пожарного! Хотя учиться после школы пошел на 
сварщика. Но по специальности не работал. Полу-
чил диплом, и в армию. А когда вернулся, пришел 
устраиваться в службу пожаротушения, – расска-
зывает он. 

Начинал с ученика. Теперь Антон – старший по-
жарный-спасатель, выезжающий на самые сложные 
пожары и имеющий один из самых лучших показа-
телей в сдаче многих профессиональных нормати-

вов. Один из них – облачение в противопожарное 
обмундирование. Когда на пульт оператора «101» 
поступает тревожный сигнал, пожарному дается 
минута на то, чтобы полностью облачиться в бое-
вой комплект одежды, надеть каску и подшлемник, 
ремень с топориком. Но при сдаче нормативов это 
время сжимается. 25 секунд уже считается плохим 
результатом. «Отлично» экзаменуемому ставится, 
если удалось справиться с задачей за 19 секунд. Ре-
кордное время Антона Зутикова – 18 секунд. 

Еще минута дается на то, чтобы выехать с базы. 
И далее по две минуты на каждый километр пути. 
Это в идеале. Но если на дорогах пробки – задача 
усложняется, потому что некоторые водители (к 
счастью, не все) не считают нужным пропустить 
машину с проблесковым маячком, спешащую ко-
му-то на помощь. Нередко бывает и так, что про-
тивопожарная машина не может проехать к месту 
пожара. Раньше в основном из-за бетонных плит, 
устанавливаемых заботливыми жильцами ради 
дорожной безопасности своих детей, гуляющих 
во дворах. Теперь зачастую из-за большого числа 
припаркованных машин, сужающих проезжую 
часть двора до размеров, когда проехать по сво-
бодному пространству может только легковушка. 

Есть у всех пожарных и свои приметы. Они 
стирают свои боевые комплекты одежды только 
после смены. И не меняют их в течение всего де-
журства, будь они хоть какие грязные. И не потому, 
что сменной нет. Просто примета такая – пости-
рал боевку на смене, готовься замарать новую! На 
очередном пожаре. 

Обычно спасатели этому негласному правилу 
не изменяют. И после очередной горячей смены 
едут не домой, отдыхать и высыпаться, а прямиком 
в рабочую прачечную, где начинается смена вто-
рая. Хозяйственная. А через три дня снова боевая: 
ликвидировать последствия чаще всего чьего-то 
неосторожного обращения с огнем или неисправ-
ной проводки, реже – умышленного поджога. И да, 
никогда пожарные после пожара не заезжают на 
базу с пустой цистерной. Хоть какими они будут 
уставшими, обратный после вызова путь в обяза-
тельном порядке лежит через пожарный гидрант. 
Это к вопросу о диванной критике, хотя, если чест-
но, настоящие пожарные на досужие вымыслы 
просто не обращают внимания. 

МЫ С ТОБОЙ ОДНОЙ ПЛОТИ
В Шымкентской 
городской клинической 
больнице № 1 
приготовили к выписке 
семейную пару – Ерлана 
и Айну Аскаровых. 
49-летнему супругу 
пересадили почку 
от его жены. Это уже 
четвертая операция по 
трансплантологии от 
живого родственного 
донора в медицинском 
центре в нынешнем году. 

На кровати в больничной палате 
отделения гепатопанкреотобили-
арной хирургии и трансплантации 
печени и почек супружеская чета – 
49-летние Ерлан и Айна Аскаровы. 
Прожив вместе 29 лет и став родите-
лями двум сыновьям и двум дочкам, 
теперь супруги стали еще ближе друг 
другу. 

Ерлан Аскаров подрабатывал 
частным извозом, когда впервые у 
него случился почечный приступ. 
Дискомфорт с мочеиспусканием он 
ощущал и ранее, но ощущения от 
приступа были не из приятных, и 
потому затягивать с обращением к 
врачам Ерлан не стал. Медицинский 
диагноз был неутешительным – тер-
минальная почечная недостаточ-
ность. А это означало, что необходи-
мо постоянно проводить гемодиализ 
– внепочечное очищение кровотока. 
Суть процедуры заключалась в под-
ключении к аппарату «искусственная 
почка», которая и очищает кровь от 
токсинов. Больной оказывается при-
вязанным к обязательным и система-
тическим медицинским процедурам. 

– Этот пациент поступил с диаг-
нозом терминальная почечная недо-
статочность. Реципиент больше года 
получал программный гемодиализ, 
так как у него мочевыделительная 
система не работала. Требовалась 
пересадка почки. Пациенту, который 
нуждается в пересадке почки, найти 
донора очень сложно. Это зависит 
от многих факторов – генетических 
совпадений, совпадений по группе 
крови, других совместимостей. Долго 
искали донора среди родственников, 

но в конце концов нашли – у жены 
совпадение, и она согласилась стать 
донором для своего мужа. Операция 
прошла успешно. Послеоперацион-
ных осложнений не было. Больной 
идет на поправку, – рассказал заве-
дующий отделением транспланта-
ции органов Сабитхан Байтемиров. 

Операция по обыкновению длит-
ся около трех – пяти часов. И после 
проведения необходимых реаби-
литационных процедур пациент не 
нуждается в аппарате искусствен-
ной почки. Качество жизни челове-
ка улучшается, как и улучшается его 
работоспособность. 

Важной составляющей успешно-
го проведения операции, помимо 
профессионализма врачей, было 
нахождение соответствующего всем 
медицинским показателям донора. И 
для принятия решения отдать свой 
орган другому человеку требуются 
огромное мужество и человеколю-
бие.

– Нам говорили, что операция и 
тяжелая, и опасная. У родственников 
мужа врачи брали пробы, но они не 
подошли по совместимости. У меня 

первая группа крови, универсальная, 
которая подходит практически всем. 
Мы вместе прожили почти тридцать 
лет. Я сама решила отдать почку 
мужу. Тем более что и родители мужа 
сказали, что будут и в дальнейшем 
помогать. После операции себя чув-
ствую хорошо. Да и у мужа почка 
хорошо прижилась, у него состояние 
стабильное. Идет на поправку, – рас-
сказала Айна Аскарова. 

Женщина смущенно поглядывает 
на мужа, который стал теперь еще и 
плоть от плоти родным. 

– Сейчас говорить о возвращении 
на работу пока рано, буду восстанав-
ливаться. Одно точно, чувствую себя 
намного лучше, – говорит 49-летний 
пациент. 

Методика трансплантации ор-
ганов в городской клинической 
больнице № 1 Шымкента достаточ-
но разработана. В 2013 году была 
проведена первая операция по пе-
ресадке почки, а осуществленная 
пересадка почки Ерлану Аскарову 
– уже четвертая операция по транс-
плантологии от живого родственного 
донора в этом году и 221 с начала их 
проведения. Очень важно, что боль-
ные после проведения операций не 
только не испытывают послеопера-
ционных осложнений, но и зачастую 
возвращаются к полноценной жизни. 
Так, у Меруерт Бекзатовой в 2016 
году отказали обе почки. Женщина 
1,5 года находилась на аппарате 
гемодиализа. А в ноябре 2017 года 
ей провели операцию по трансплан-
тации почки от донора, которым 
явился ее младший брат. Операция 
прошла успешно, без осложнений. В 
настоящее время Меруерт Бекзатова 
не только руководит крупной ком-
панией, которая оказывает транс-
портно-экспедиционные услуги, но и 
профессионально занимается спор-
том – бегом, неоднократно побеж-
дая на престижных соревнованиях. 

ГДЕ ПОЖАРНЫЕ 
И ГДЕ РАЗВАЛОЧКА…
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В этом году на развитие сельского хо-
зяйства региона предусмотрено более 
40,7 миллиарда тенге, из которых почти 
половина средств направлена на государ-
ственные программы, где основной за-
дачей является выделение субсидий. Как 
отмечают в областном управлении сель-
ского хозяйства, на сегодняшний день  
2 320 формированиям выплачено более 
3,5 миллиарда тенге субсидий.

– В результате с начала года в отрасли 
произведено продукции на 14,6 милли-
арда тенге, с ростом на 2,2 процента к 
прошлогоднему показателю. В основной 
капитал сельского хозяйства привлече-
но 310,3 миллиона тенге инвестиций. 
Сельхозкультуры размещены на площа-
ди 644,8 тысячи га. Из них зерновые и 
зернобобовые составляют 364,7 тысячи 
га, масличные – 45,7 тысячи га, сахар-
ная свекла – 7,9 тысячи га, картофель –  
4,5 тысячи га, овощи – 23,1 тысячи га, 
бахчевые – 7,9 тысячи га, кормовые –  

190,5 тысячи га, – отмечает заместитель 
руководителя управления Нуржан Мука-
шев.

Для проведения полевых работ Пра-
вительством страны было выделено  
10,8 тысячи тонн дизельного топлива. 
Решением специальной комиссии по об-
ласти определены потенциальные опера-
торы по распределению топлива, установ-
лена цена в размере 250 тенге за литр.

Активно применяются водосберега-
ющие технологии, которыми охвачено 
более 65,2 тысячи га (технология капель-
ного орошения охватила почти 44 тыся-
чи га, технология дождевания – более  
21 тысячи).

– В настоящее время со стороны хо-
зяйств поступает много предложений по 
приобретению сельскохозяйственной 
техники в лизинг без первоначального 
взноса, – говорит собеседник. – Через 
АО «КазАгроФинанс» можно приобрести 
технику под шесть процентов годовых за 
счет авансовых платежей без первона-
чального взноса. На это предусмотрено 
три миллиарда тенге. Безусловно, такая 

помощь оправдывает себя. Крестьяне 
ощущают всемерную поддержку, добива-
ются высокой урожайности культур, уве-
личения поголовья скота, а АПК получает 
новый виток развития.

Кроме того, предусмотрены субсидии 
на приобретенную технику. Государствен-
ная поддержка будет оказывается при 
покупке импортной (15 процентов), а так-
же отечественной техники (25 процентов 
стоимости приобретения). Также водосбе-
регающие технологии в виде капельного 
или дождевального оборудования можно 
получить авансовым платежом. На эти на-
правления из республиканского бюджета 
дополнительно запрошено 12 миллиар-
дов тенге.

В целом для выполнения поручения 
Главы государства по увеличению объема 
валовой продукции сельского хозяйства в 
два раза разработана областная Дорож-
ная карта на 2024–2028 годы, ведется 
работа по ее реализации.

Стоит отметить другой важный аспект – 
за последние три года в Жамбылской об-
ласти возвращено в госсобственность бо-

лее 430 тысяч гектаров сельхозземель. Это 
позволяет расширить посевные площади, 
а также решить  проблему дефицита паст-
бищ. На сегодняшний день 378 тысяч гекта-
ров предоставлены населению для выпаса 
скота в сельской местности. Безусловно, это 
важный шаг в деле развития АПК.

Как отмечают в областном акимате, 
в регионе имеются 8,1 миллиона гекта-
ров пастбищных угодий, что составляет  
58,2 процента территории области. По 
словам руководителя управления земель-
ных отношений Ермека Карентаева, в на-
стоящее время в 41 населенном пункте 

наблюдается дефицит пастбищ (56,7 ты-
сячи гектаров).

– При этом 11 сельских округов Бай-
закского, Жамбылского, Жуалынского 
районов (29,7 тысячи гектаров) являются 
густонаселенными, прилегают к терри-
тории города, большая часть земель от-
носится к посевной площади. Проведен 
анализ данных по пастбищным угодьям, 
утвержден план. Мы уверены, что в случае 
своевременного выполнения указанных 
задач будет решена проблема нехват-
ки пастбищ, – резюмирует руководитель 
управления.

В реализации антикоррупционной политики ведущая 
роль отводится системным мерам превентивного 
характера или недопущению возникновения 
коррупционного правонарушения или поведения. 
Превенция коррупции начинается с обучения 
граждан принципам добропорядочности и нулевой 
терпимости к коррупции до разработки и реализации 
антикоррупционных проектов.

Одним из таких проектов, показы-
вающих сегодня свою эффективность, 
является проект «Волонтерство против 
коррупции», который привлек в свои 
ряды жителей региона с активной граж
данской позицией, неравнодушных к 
судьбе родного села, города, области и 
страны.

– В ходе реализации деятельности 
по линии превенции коррупции в прак
тику Антикоррупционной службы вве-
ден широкий спектр таких правовых 
инструментов, как: антикоррупционный 
мониторинг, внутренний и внешний ана-
лиз коррупционных рисков, антикорруп-
ционный мониторинг государственных 
закупок посредством информационной 
системы «Единое окно закупок». На-
ряду с этим, с целью формирования 
антикоррупционной культуры и укреп
ления принципов добропорядочности 
и честности среди граждан реализуется 
несколько антикоррупционных проек-
тов. Таких как: «Адалдық алаңы», «Адал 

ұрпақ», «Саналы ұрпақ», «Сапалы жол», 
«Адал жол», «Интерактивная карта от-
крытых бюджетов», «Антикоррупцион-
ное сопровождение бизнеса и инвести-
ций», «Адал көмек» и другие. Основная 
цель проектов – повышение эффек-
тивности антикоррупционной политики 
государства в разных сферах и направ-
лениях, вовлечение в антикоррупци-
онное движение всего общества путем 
создания атмосферы нулевой терпимо-
сти к любым проявлениям коррупции и 
снижение в стране уровня коррупции. 
Так, на сегодняшний день одним из эф-
фективных правовых инструментов по 
противодействию коррупции по линии 
превенции является проект «Волонтер-
ство против коррупции», стартовавший 
в прошлом году, – отметил руководитель 
управления превенции департамента 
Агентства РК по противодействию кор-
рупции по ЗКО Биржан Хайруллин.

Цель проекта – привлечение актив-
ных граждан, общественных объеди-
нений, субъектов частного и квазигосу-
дарственного сектора, а также других 
организаций в качестве волонтеров к 
антикоррупционной деятельности. Про-

ект направлен на привлечение волонте-
ров к антикоррупционной деятельности 
по следующим направлениям: общест-
венный контроль; антикоррупционные 
исследования и образование; волон-
терство pro bono (оказание профес-
сиональной помощи); корпоративное 
волонтерство.

– По проекту проводится комплекс-
ная работа. В нем принимают участие 
активные граждане, общественные 
объединения, субъекты частного и ква-
зигосударственного сектора и другие 
организации. Зарегистрировано свыше 
2 тысяч волонтеров по стране, 100 из 
них – из ЗападноКазахстанской об-
ласти. Благодаря работе волонтеров в 
рамках мониторинга государственных 
закупок уже сэкономлено порядка  
155 миллионов тенге. К примеру, во-
лонтеры через портал госзакупок 
выяснили, что учреждение здравоох-
ранения области планировало купить 
по госзакупу 500 штук скотча, сто-
имостью 9 000 тенге каждый, тогда 
как его фактическая стоимость равна  
500 тенге. Общая сумма заказа вышла на  
4 500 000 тенге. По предложению во-
лонтеров ведомство направило письмо 
заказчику в лице государственного ор-
гана. В результате в госзакупке было 
отказано. Было предотвращено неэф-
фективное расходование бюджетных 

средств на общую сумму 4 250 000 
тенге. Реализация проекта продолжа-
ется, – сказал Биржан Хайруллин.

Среди сотни волонтеров – активные 
представители общественности, юристы, 
нотариусы, судебные приставы и моло-
дежь. Волонтеры работают в разных на-
правлениях, предоставляют бесплатные 
юридические консультации вне основ-
ного рабочего времени. С начала года 
антикоррупционные волонтеры оказали 
бесплатную юридическую помощь око-
ло 1 400 жителям Уральска и районных 
центров. Кроме того, они организовали 
более 20 мониторингов дорог, стро-
ительных объектов, государственных 
учреждений в рамках общественного 
контроля. В частности, волонтерами 
был проведен мониторинг автодороги 
Акжайык – Барбастау – Индер, выявлен 
ряд недостатков, связанных с качеством 
дороги. В целом волонтеры следят за 
ходом строительства и ремонта соци-
альных объектов в нашем регионе.

Как отметил Биржан Хайруллин, вы-
сокий уровень общественного контроля 
обеспечивает эффективное и целевое 
расходование бюджетных средств. В 
результате обеспечиваются быстрота и 
качество строительства. Работа в этом 
направлении с антикоррупционными 
волонтерами продолжается.

Следить  
за каЧеСтвом
Цены на продукты питания, 
несмотря на все попытки 
сдерживания со стороны 
государства, продолжают 
расти. И наиболее 
чувствительным вопросом 
остается торговая надбавка, 
которая не должна превышать 
15%. В действительности 
предприниматели «накручивают» 
цены на 30–40% – такие факты 
были выявлены в Карагандинской 
области.

По словам руководителя департамента тор-
говли и защиты прав потребителей Жаната Асан-
таева, происходит это изза посредников и, что 
самое удручающее, надбавку выше установлен-
ной устанавливают на социально значимое про-
довольствие.

– Наш департамент входит в состав регио-
нальной комиссии по расследованию посред-
нических схем. Во время анализа счетовфактур 
и внеплановых проверок за первое полугодие 
было установлено, что 62 предпринимателя пре-
вышали торговую надбавку, за что и были при-
влечены к административной ответственности, 
еще два бизнесмена привлечены к такой же от-
ветственности за разницу цен, – сообщил Жанат 
Асантаев.

А вот обращений и жалоб на действия продав-
цов и качество товара поступает гораздо больше, 
нежели выявленных нарушений.

По информации Жаната Асантаева, только 
за эти шесть месяцев в департамент поступило  
1 266 обращений от потребителей. Больше все-
го нареканий у покупателей в сфере розничной 
торговли и покупок через интернет – таких обра-
тившихся 1 023 потребителя. Остальные кара-
гандинцы жалуются на оказание бытовых услуг 
и сферу ЖКХ.

– Все обратившиеся получают правовую по-
мощь. Чаще всего людям требуется консультация, 
но в 514 случаях жалобы потребителей были 
удовлетворены, и мы смогли им возвратить свы-
ше 5 миллионов тенге. Еще 52 жителя региона 
для отстаивания своих прав дальше обратились 
в другие уполномоченные органы, – рассказал 
Жанат Асантаев.

Между тем для защиты потребителей от нека-
чественной продукции и развития честной кон-
куренции среди предпринимателей заработал 
национальный проект общественного контроля 
«Сапалы өнім». Принять участие в нем смогут все 
неравнодушные казахстанцы, которые, приобре-
тая товар, могут фиксировать этот факт на фото 
и видео.

– В рамках проекта с начала года уже были 
закуплены свыше 20 продуктов питания, пробы 
которых направили на лабораторные исследова-
ния. По некоторым товарам выявлены наруше-
ния, – рассказал Жанат Асантаев.

Обратили местные исполнительные органы 
свое внимание и на рынки, которые до следу-
ющего года им необходимо модернизировать. 
Такое поручение чиновники получили от Прави-
тельства.

На сегодня в Карагандинской области дейст-
вуют 24 рынка, из которых в порядок приведут 
лишь пять.

– В настоящее время акиматом Караганды 
совместно с собственниками рынков сформи-
рованы паспорта и дорожные карты объектов. 
По информации собственников рынков, для мо-
дернизации рынков планируется инвестировать  
5,8 миллиарда, – резюмировал руководитель де-
партамента торговли и защиты прав потребителей.

УРоЖаЙНое вРемЯ
Госпрограммы помогают крестьянам
Солидные денежные вливания помогут Жамбылской области достичь результата  
в сельском хозяйстве. В этом уверены местные власти, которые заявляют об успешном ходе 
реализации государственных программ и задач.

волоНтеРы  
пРотив  
коРРУпции

ФоНтаН – Не меСто длЯ кУпаНиЯ
Купание в некоторых природных 
водоемах и городских фонтанах 
небезопасно – предупреждают 
сотрудники санитарно-
эмидемиологической службы 
области Абай.

Тревогу у врачей вызывает состояние воды в 
источниках и накопителях – она настолько грязная, 
что может привести к острым инфекционным забо-
леваниям. Об этом сообщили заместитель руководи-
теля департамента санитарноэпидемиологического 
контроля области Абай Раушан Фатхуллина и руково-
дитель отдела контроля и надзора за коммунальными 
объектами ДСЭК Ардак Барлыканова.

На сегодняшний день в местах купания в водо-
емах области отобрано и исследовано  на микро-
биологические, санитарнохимические, паразитоло-
гические и  вирусологические показатели 54 пробы 
воды. По результатам анализа 8 открытых водоемов, 
где купаются люди, не соответствуют гигиеническим 
требованиям по микробиологическим показателям. 
Индекс лактозаположительных кишечных палочек в 
воде составляет от 11 700 до 29 700 дециметров ку-
бических в одном кубометре воды при норме не бо-
лее 5 000. Самыми грязными оказались места купа-
ния в районе  поселков Холодный Ключ и Жоламан, 
а также акватория в районе дач Солнечная Долина, 

участки реки в районе ЖД моста и педагогического 
института.

По информации сотрудников ДСЭК, не чище вода 
и в городских фонтанах.

По результатам санитарноэпидемиологического 
мониторинга, в шести пробах, взятых из разных фон-
танов, обнаружено превышение норм кишечных па-
лочек. Для лабораторных исследований были взяты 
пробы воды из 12 фонтанов области на лактозопо-
ложительные кишечные палочки, на ВГА, на энтеро-
вирусы и ротавирусы. Для принятия дальнейших мер 
информация  направлена в городской отдел ЖКХ.

– Прежде всего нужно помнить, что фонтаны – это 
элементы благоустройства города, они предназначены 
для увлажнения воздуха, но не для купания, поэтому 
не укомплектованы системами очистки, как в бассей-
нах. В фонтаны не добавляют обеззараживающие ве-
щества, такие как хлор. Вода по праву считается иде-

альной средой для размножения вирусов и бактерий. 
При высокой температуре воздуха этот процесс еще и 
значительно ускоряется, а воду в фонтанах меняют не 
так часто. Более того, в ночное время суток фонтаны 
используют в качестве ванны бомжи. Также загляды-
вают сюда на водные процедуры птицы и бродячие 
собаки, – предостерегает Раушан Фатхуллина.

Как сообщают представители санитарноэпидеми-
ологического надзора, в фонтанах обитает множест-
во патогенных микроорганизмов. Они попадают туда 
с пылью, а также их приносят различные городские 
птицы и бродячие животные.

– В фонтане могут присутствовать возбудители 
острых кишечных инфекций – энтеро и ротавирусы, 
кишечная палочка, сальмонеллы и шигеллы – возбу-
дители дизентерии,также в фонтанах могут быть более 
опасные патогены, такие как холера и брюшной тиф. 
Кроме того, в воде хорошо сохраняется вирус гепатита 
А – он поражает печень и нарушает ее функцию. Неред
ко родители даже разрешают детям поплескаться в 
фонтане и вволю побрызгаться. Но такие развлечения 
очень опасны, – предупреждает Ардак Барлыканова.

Как видим, совокупность всех вышеуказанных 
факторов приводит к увеличению риска заражения 
вирусными и паразитарными заболеваниями. Купа-
ние в фонтане способно вызвать нежелательные для 
здоровья последствия от простуды до конъюнктивита, 
вирусного гепатита А и острой кишечной инфекции.

Фонтаны опасны не только изза повышенного 
риска заразиться болезнью. Многие из них допол-
нительно оснащены подсветкой, к ним подключены 
коммуникации, и ребенка может ударить током.
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ ВЫСТАВКА

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

В театре «Астана 
Опера» завершился 
Международный музыкаль-
ный фестиваль «Опералия». 
Длился он полтора месяца, и 
за это время оперные и ба-
летные постановки, а также 
концертные выступления 
посетили более 15 тысяч 
зрителей. Мероприятия 
прошли при поддержке 
Министерства культуры и 
информации РК.

КАК СОЗДАТЬ АТМОСФЕРУ 
ПРАЗДНИКА?
Провести в очередной раз междуна-

родный фестиваль такого уровня – важ-
ный шаг для театра, однако как органи-
заторы, так и артисты справились с этой 
задачей «на ура». Так, «Опералия» старто-
вала 31 мая масштабной гала-оперой, в 
ходе которой своим талантом публику по-
радовали солисты оперной труппы театра 
– Жупар Габдуллина, Салтанат Ахметова и 
Меир Байнеш совместно с итальянскими 
коллегами – сопрано Дезире Ранкаторе, 
баритоном Альберто Газале и тенором 
Джулио Пеллигрой. В качестве дирижера 
и автора программы выступил Джузеппе 
Акуавива. Вместе они создали настоящую 
атмосферу праздника.

А уже 2 июня на гала-балете наря-
ду с балетными артистами театра яркие 
выступления показали премьер Ляонин-
ского балета Чжан Хайдун, солисты Сунь 
Хуэйсинь и Чжан Юйи, а также прима и 
премьер «Урал Оперы» Елена Воробьева 
и Алексей Селиверстов.

Столичные зрители особо отметили 
яркие премьеры на гала-балете, а также 
выразили радость по поводу стремления 
отечественных балетмейстеров ставить 
национальные номера.

Например, зрительнице Шынар Касы-
мовой особо запомнились такие новые 
номера, как «Жәрмеңке» на музыку эт-
но-фольклорного ансамбля «Тұран» в хо-
реографии Анвары Садыковой и Алмата 
Шамшиева. Ее также впечатлил впервые 
исполненный номер «Сарматтық абыз 
әйел» на музыку альтернатив-фолк груп-
пы Steppe Sons в хореографии Анвары 
Садыковой.

– Стоит также отметить номер «RUH» 
молодого балетмейстера Султанбека 
Гумара на музыкальную композицию 
«Аманат» этно-фольклорного ансамбля 

Hassak. В целом радует, что в отечествен-
ном балетном искусстве становится боль-
ше таких национальных номеров. Это не 
просто движения – хореографы через 
танец рассказали историю нашего наро-
да. Выражаю свою огромную благодар-
ность артистам столичного театра, а также 
иностранным артистам, приехавшим из 
Китая, России, – поделилась зрительница.

В рамках фестиваля в столичном те-
атре встречали не только отдельных ар-
тистов, но и целый коллектив. Так, 4 июня 
Карагандинский академический оркестр 
казахских народных инструментов имени 
Таттимбета представил зрителям концерт 
«Дархан дала», посвященный 100-летию 
знаменитого композитора Сыдыка Муха-
меджанова.

ЖЕМЧУЖИНЫ 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА
– Публика, пришедшая на фестиваль, 

словно открыла для себя шкатулку, пол-
ную драгоценностей, поскольку им по-
следовательно представляли жемчужи-
ны оперы и балета, – отметили в театре 
«Астана Опера».

Например, 15-16 июня для зрителей 
подготовили великолепную оперу Джако-
мо Пуччини «Турандот» с участием знаме-
нитых солистов. В их числе – выдающийся 
тенор из Грузии Георгий Ониани, испол-
нивший партию Калафа.

Гости, приехавшие из ближнего и даль-
него зарубежья, унесли с собой теплые 
воспоминания об «Опералии» и столице 
Казахстана. Георгий Ониани в интервью 
казахстанским СМИ отметил, что участие 

в таком масштабном фестивале является 
большой честью для каждого артиста.

– Я, честно говоря, как грузин, завидую, 
что у вас есть такая возможность пода-
рить зрителям настоящий праздник. Это 
огромное счастье для вашей публики. Дай 
бог, чтобы у нас в Грузии проводились бы 
такие же фестивали, – поделился пожела-
ниями солист. 

Кроме того, на фестивале также были 
представлены балеты, посвященные 
100-летию выдающегося хореографа Ро-
лана Пети. Это «Коппелия» Лео Делиба и 
«Собор Парижской Богоматери» Мориса 
Жарра.

– На «Опералии» не забыли о значи-
мых личностях, и их творчество нашло но-
вых поклонников, – подчеркнули в театре.

26-27 июня была исполнена опера 
Гаэтано Доницетти «Любовный напиток» 
с участием солистов Международной 
оперной академии Astana Opera. Таким 
образом, выступая на главной сцене, два 
состава слушателей академии смогли сде-
лать первые значимые шаги в большом 
искусстве.

А 30 июня публике представили всеми 
любимую национальную оперу Мукана 
Тулебаева «Биржан – Сара».

«Опералия-2024» впечатлила не толь-
ко казахстанскую аудиторию, но и зару-
бежную. Так, положительным отзывом о 
фестивале на своей странице в Instagram 
поделился итальянский зритель Алонзо 
Бьянки.

«Я хотел побывать в Казахстане в мае 
на открытии «Опералии», так как там вы-
ступали мои соотечественники. Однако 
мне удалось приехать только в июне, и 

я нисколько не жалею, так как познако-
мился с жемчужиной казахского опер-
ного искусства – «Биржан – Сара». Какая 
замечательная музыка, мелодии льют-
ся, – поду мал я про себя. Казахстанские 
оперные певцы Бибигуль Жанузак и Мейр 
Байнеш произвели на меня огромное 
впечатление», – написал Алонзо Бьянки.

ТОПОЛИНЫЙ ПУХ, ЖАРА, 
ИЮЛЬ!
В знойном июле количество звездных 

гостей, посетивших «Астана Опера», тоже 
было немалым. Так, 6-7 июля в знамени-
той опере Петра Чайковского «Евгений 
Онегин» приняли участие приглашенные 
артисты – итальянский маэстро Джузеппе 
Акуавива, солисты Московского акаде-
мического музыкального театра имени 
К.С. Станиславского и Вл.И. Немировича-
Данченко – сопрано Элеонора Макарова 
и баритон Евгений Качуровский, а также 
тенор Шохрух Юнусов из Таджикистана.

Во время масштабного фестиваля в 
разные дни у публики была возможность 
насладиться и камерной музыкой. На сце-
не Камерного зала имени К. Байсеитовой 
прошли концерты испанского аккордео-
ниста Иньяки Альберди, грузинской пе-
вицы и скрипачки Кетеван Абиатари, а 
также российской арфистки Елизаветы 
Александровой.

Концерты казахстанских артистов так-
же оставили незабываемые впечатления 
у слушателей. На сцене «Астана Опера» 
выступили лауреат престижного XVI Меж-
дународного конкурса скрипачей имени 
Генрика Венявского Меруэрт Карменова, 

лауреаты многих международных кон-
курсов Александр Кутузов и Бекзат Ракы-
мов.

Достойным завершением фестиваля 
стала премьера оперы в концертном ис-
полнении «Вольный стрелок» Карла Ма-
рии фон Вебера.

– Слушатели были в восторге от дири-
жера-постановщика – главного дирижера 
«Астана Опера», заслуженного деятеля 
Казахстана, лауреата Государственной 
премии РК Алана Бурибаева, который 
всегда удивляет казахстанскую публи-
ку новыми произведениями, а также от 
мастерства симфонического оркестра 
театра и артистов оперной труппы, кото-
рые заслужили бурные аплодисменты. В 
течение всего фестиваля вместе с Аланом 
Бурибаевым дирижерский пульт занима-
ли заслуженный деятель Казахстана Аб-
зал Мухитдин, Джузеппе Акуавива, Ерлан 
Бақтыгерей, кавалер ордена «Құрмет» 
Руслан Баймурзин и лауреат многих меж-
дународных конкурсов Элмар Бурибаев, 
– рассказали в театре.

«Опералия-2024» стала площадкой 
для артистов, где они смогли раскрыть 
себя с новой стороны и порадовать зри-
телей яркими дебютами. В частности, 
значимым событием стал дебют ведуще-
го солиста «Астана Опера», заслуженного 
деятеля Казахстана Медета Чотабаева в 
партии Калафа. 

Фестиваль «Опералия-2024», вызвав-
ший восторг и подаривший яркие эмоции 
как казахстанской, так и зарубежной пуб-
лике, действительно стал праздником вы-
сокого искусства и одним из самых значи-
мых культурных событий этого лета.

В столице презентова-
ли каталог, выпущен-
ный в рамках выставки 
«Живопись степи: сим-
волы, краски, образы», 
посвященной 10-летию 
Национального музея 
РК.

В ходе презентации с привет-
ственным словом выступила и. о. 
директора Национального музея 
РК Акмарал Ибраева. Она отме-
тила, что выставка «Живопись 
степи: символы, краски, образы» 
увидела свет благодаря вкладу 
искусствоведа Ольги Батуриной и 
непосредственно самих сотрудни-
ков музея.

– На эту выставку приходи-
ли посмотреть не только жители 
Астаны, но и иностранные гости. 
Стоит отметить, что также Пре-
зидент страны Касым-Жомарт 
Токаев специально посетил На-
циональный музей и ознакомился 
с выставкой произведений оте-
чественного изобразительного 
искусства. Наша цель в органи-
зации этой выставки – показать 
самобытность, обычаи и культуру 
нашего народа. Этот каталог был 
опубликован для популяриза-
ции различных произведений 
изобразительного искусства этой 

выставки, – поделилась Акмарал 
Ибраева.

В свою очередь коммерческий 
директор издательства «Книжный 
клуб» Азамат Утенов, председа-
тель Союза художников города 
Астаны Омирали Исмаилов, а так-
же член Союза художников РК, 
художник, искусствовед и незави-
симый куратор Динара Нугер по-
здравили Национальный музей с 
10-летием и пожелали музею как 
можно больше таких замечатель-
ных выставок.

С речью также выступила ку-
ратор выставки, кандидат искус-
ствоведения, профессор кафедры 
«История и теория изобразитель-

ного искусства» в Казахской на-
циональной академии искусств 
имени Темирбека Жургенова Оль-
га Батурина.

– На этой выставке пред-
ставлены шедевры казахской 
живописи из коллекции Нацио-
нального музея РК – от классики 
до современности. Здесь есть 
художники, которых нет нигде. 
Мы хотели устроить атмосферу 
праздника, теплоты, позитива, и 
думаю, что нам это удалось. Эта 
выставка и каталог – результат 
работы многих людей. Я хочу 
выразить им свою огромную 
благодарность, – подчеркнула 
она.

В Государственном 
музее искусств РК 
имени Абылхана 
Кастеева в Алматы 
открылась выставка 
«Душа традиций. 
Сокровища степей». 
Экспозиция включает 
более 60 произведе-
ний традиционного и 
современного деко-
ративно-прикладного 
искусства Казахстана.

ПРАЗДНИК ВЫСОКОГО ИСКУССТВА
«Опералия-2024»: подводим итоги

ОТ КЛАССИКИ 
ДО СОВРЕМЕННОСТИ

ОЧАРОВАНИЕ КАЗАХСКИХ 
УЗОРОВ

Посетители смогут ознакомиться с работами ка-
захских народных мастеров и профессиональных 
художников. Среди экспонатов – войлочные, тка-
ные и вышитые ковры, гобелены, предметы конско-
го убранства, изделия из дерева, кожи и металла.

Особое внимание уделяется тканым коврам и 
вышитым настенным коврам – тускиизам, которые 
символизируют семейное счастье и благополучие. 
Также на выставке представлены гобелены как 
важный вид современного декоративно-приклад-
ного искусства в Казахстане.

Выставка «Душа традиций. Сокровища степей» 
подчеркивает значимость сохранения и изучения 
народного искусства в контексте современной 
культуры. Посмотреть экспозицию можно в Госу-
дарственном музее искусств РК имени Абылхана 
Кастеева до 30 августа.


